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ХРАНИ БОГ РОССИЮ

На протяжении бόльшей части человеческой 
истории, по крайней мере, той, которая отражена 
в дошедших до нас исторических текстах, просле-
живается отчетливая тенденция, связанная с ду-
ховными и интеллектуальными поисками. Своими 
собственными силами, силами своего разума люди 
пытались найти смысл жизни. 

И от того, как та или иная философская школа, 
те или иные мудрецы отвечали на этот вопрос, за-
висело умонастроение большого количества людей, 
а иногда и ценностные ориентиры целой эпохи. Это 
хорошо можно увидеть из истории человеческой 
мысли, из античной философии и более поздних 
философских сочинений. 

Поиск истины, поиск смысла бытия играл очень 
важную интеллектуальную и духовную роль в жизни 
людей, потому что наиболее сильные слова и мысли 
к ним обращали те, кто сам для себя пытался от-
ветить на этот сложнейший вопрос, - мыслители и 
философы прошлого.

Вот и сейчас люди нередко ищут некий смысл 
жизни. Казалось бы, уже все позади - итогом чело-
веческих исканий стало огромное количество фило-
софских, а теперь и политических текстов, которые 
позволяют выбрать некую жизненную модель и свя-
зать с ней свое понимание цели бытия. 

Так ведь нет! До сих пор смысл жизни остается 
для многих загадкой, и существуют разные ответы 
на этот вопрос. 

И, наверное, самое убедительное доказательство 
истинности христианства и Божественного проис-
хождении нашей веры - это тот факт, что во Христе 
мы находим ответ на вопрос о смысле жизни. И не 
столько даже в христианской философии, сколько в 
самом образе Господа и Спасителя, в Его словах, за-
печатленных в Евангелии. 

Становится ясно, что главной целью для челове-
ка является почитание Бога. «Я твой Бог», — с этой 
заповедью Господь обратился к древнему Израилю, 
потребовав, чтобы Его почитали, и этой верой спа-
сался Израиль.

Это и есть главная ценность человеческая, кото-
рая служила духовному подъему, как и процветанию 
в личной, общественной жизни, - когда люди пыта-
лись строить свою жизнь в соответствии с Боже-
ственными замыслами. 

Но и до сегодняшнего дня именно с этим христи-
анским целеполаганием жизни ведется скрытая, но 
реальная борьба. Через современную псевдокуль-
туру, через отрицание Бога на философском и прак-
тическом уровнях, через многое другое, что может 
увести наше сознание от вопроса о Божественном 
присутствии в человеческой истории и в личности 
каждого. 

И все мы являемся свидетелями этой борьбы - 
не столько на страницах философских книг, сколько 
в быту, на практике, в массовой культуре, которая 
формируется без всякого участия духовного факто-
ра и ориентирует на исключительно утилитарный, 
потребительский образ жизни.

И ведь все это происходит в XXI веке! Насколько 
же удивителен этот мировоззренческий разрыв меж-
ду лучшими людьми древности, которые ставили пе-
ред собой важнейшие вопросы бытия, и нашими со-
временниками, чья мысль ориентирована в первую 
очередь на создание благополучных и комфортных 
условий жизни!

Правда, не все так плохо, потому что и в наше 
время у многих пробуждается потребность бороться 
за справедливость, защищать слабых и даже жерт-

вовать собой - именно потому, что совесть человека есть 
голос Божий. Перед нами много примеров самопожерт-
вования. Мы не знаем, что происходит где-то далеко за 
рубежами нашей Родины, но знаем, что многие наши 
братья и сыновья отдают сегодня жизнь за ближних сво-
их, утверждая это абсолютно не материалистическое от-

ношение к жизни.
Действительно, безбожное материалистическое отно-

шение предполагает, что этой жизнью все кончается, а 
потому физическая жизнь рассматривается как высшая 
ценность. 

И все были бы в этом убеждены, если бы в душе че-
ловека не было того, что посеяно Самим Господом, — 
веры в безсмертие, веры в Бога, иногда неосознанной, 
рационально не сформулированной, но присутствую-
щей в совести, в глубине нашей души. 

Именно это чувство Божественного присутствия ме-
няет людей, так что и в наш просвещенный, технически 
продвинутый век пробуждаются настолько сильные чув-
ства, что человек обретает способность жизнь свою по-
ложить за ближних своих.

И мы видим, как многие и многие становятся сегодня 
героями на поле брани, потому что жизни своей не жа-
леют ради Родины, ради своих родных и близких, ради 
ценностей, которые отстаивает сегодня России. Имею в 
виду не какие-то политические принципы - имею в виду 
те духовно-нравственные ценности, которые сегодня 
стали нашими национальными ценностями. 

Удивительно: в то время, когда в иных странах еще 
идут поиски чего-то, нам ничего искать не надо. Глубоко 
убежден: мы все нашли, и не в книгах заморских филосо-
фов, а в самой истории нашего народа, нашей вере, на-
шем непростом, подчас трагическом, но таком глубоком 
опыте, который передается из поколения в поколение. 

Другими словами, вера в Бога, вера в безсмер-

чтобы люди отвернулись от самой идеи Бога, потеря-
ли веру и забыли свое предназначение.

Конечно, жизнь сейчас протекает в очень непро-
стых условиях. Но, может быть, никогда так не обо-
стряются религиозные чувства, как в ситуации, когда 
перед человеком стоит вопрос выбора жизни или 
смерти. Когда человеку предстоит решать - поднять-
ся ли в атаку, защищая свою Родину, своих близких, 
своих товарищей, или отлежаться там, где пуля не до-
станет.

Сегодня действительно особый период нашей от-
ечественной истории. И для того чтобы мы все по-
няли, что это так, нам, верующим людям, которые по 
возрасту, по положению, по полу не могут участвовать 
в этих судьбоносных событиях, нужно очень сильно 
молиться за Отечество наше, за Президента нашего, 
за народ наш, за тех, кто с оружием в руках защищает 
духовные ценности Святой Руси.

И будем верить, что Господь приклонит милость 
свою, и скажу еще и еще раз: все, что происходит, мы 
должны воспринимать не как люди, не верящие в Бога 
и не понимающие логику развития, часто таинствен-
ную, человеческого бытия. 

Таинственную - потому что это развитие определя-
ется Богом, и мы должны с доверием к Господу отно-
ситься к тому, что с нами происходит, принимая из Его 
рук Его благую волю.

Да поможет Господь всем нам в это непростое вре-
мя укрепиться в вере. А что значит укрепиться в вере? 
Это значит, что вера не должна быть на периферии 
нашей жизни. 

Невозможно бόльшую часть жизни проводить как 
человек, который и в Бога не верует, а лишь в момент 
испытаний либо в силу народных обычаев заходит в 
храм - помолиться или просто поприсутствовать. Се-
годня мы должны действительно возродить наше ре-
лигиозное чувство.

Я сейчас обращаюсь даже не столько к вам, мои 
дорогие, кто стоит в этом храме, - ведь если бы не 
было у вас этого чувства, вы бы здесь не стояли. Я об-
ращаю эти слова ко многим и многим нашим соотече-
ственникам, которые еще не открыли для себя дорогу 
к храму, которые еще не почувствовали присутствие 
Божией благодати в их жизни, которые еще не поняли, 
что такое сила молитвы. 

И очень надеюсь, что, может быть, в нынешних 
обстоятельствах, как это бывало в прошлые трудные 
периоды нашей истории, люди найдут дорогу к храму, 
обретут радость общения с Богом.

Сегодня наша молитва об укреплении, сохранении 
и благополучии нашего Отечества. О властях и воин-
стве, о Церкви нашей и о каждом из нас, о каждом 
православном человеке, который сегодня должен по-
особенному отнестись к своему призванию быть чле-
ном Церкви. 

Еще и еще раз: каждый из нас должен вспомнить, 
что нет веры без любви, нет веры без добрых дел, и, 
соединяя любовь к ближнему со свершением добрых 
дел, мы и сами будем возрастать в вере православ-
ной и, несомненно, укреплять спасительную веру сре-
ди наших современников.

Да хранит всех нас Господь! Да благословит Он От-
ечество наше, власти и воинство наше, да поможет в 
решении всех тех сложных проблем, которые сегод-
ня перед всеми нами стоят! Да благословит Господь 
каждого взыскующего Его истины, Его правды и Его 
милости! Аминь.

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
Пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси

С М Ы С Л  Ж И З Н И  -  В О  Х Р И С Т ЕС М Ы С Л  Ж И З Н И  -  В О  Х Р И С Т Е тие не ослабева-
ет, хотя все силы 
брошены на то, 

Во имя Отца и 
Сына и Святого 

Духа!
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Похоже, что мы стоим на пороге пла-
нетарной катастрофы. Произошедшее 
в Турции землетрясение ошеломило 
весь мир. По словам турецких экспер-
тов, сила подземных толчков была эк-
вивалентна силе взрывов 500 атомных 
бомб. Некоторые города буквально 
стерты с лица земли в считанные мгно-
вения. Ученые бьют тревогу, наблюдая 
резкий рост сейсмической активности в 
мире и разогревание планеты изнутри. 

Возможно, огонь уже рвется наружу, 
напоминая людям, что если первый 
мир погиб в воде, то второй сгорит в 
огне... Обо всем этом мы и беседуем с 
архиепископом Новогрудским и Сло-
нимским ГУРИЕМ, наместником Свято-
Успенского Жировичского монастыря.

- Происхожде-
ние землетрясений 
в Турции и Сирии, 
Ваше Высокопре-
освященство, ги-
гантского земного 
разлома породило 
немало версий. Од-
нако многие экспер-
ты, да и простые 
люди сходятся в одном: сбываются 
апокалиптические предсказания...

- Невозможно и представить стра-
дания людей во время этого бедствия 
и ужас потерь. Директор Европейского 
регионального бюро Ханс Клюге при-
знал мощные землетрясения, которые 
обрушились на Турцию и Сирию в на-
чале февраля, самым сильным стихий-
ным бедствием в Европе за последние 
100 лет.

Все в мире связано, и в ряде стран 
следом за Турцией также зафиксиро-
ваны землетрясения, правда, менее 
сильные, а также невероятных разме-
ров град и сильные осадки. Поэтому 
апокалиптические настроения неудиви-
тельны.

Человечество живет в страшной ре-
альности, ситуация только ухудшается, 
и люди с опаской смотрят в завтрашний 
день. Похоже, что начинает сбываться 
евангельское предупреждение: «Люди 
будут издыхать от страха и ожи-
дания бедствий, грядущих на все-
ленную, ибо силы небесные поколе-
блются» (Лк. 21:26)...

Всеми случающимися катаклиз-
мами Господь напоминает нам о ско-
ротечности земного бытия, близости 
последних дней, которые мы сами ак-
тивно приближаем своими грехами. 
И эти грехи - не только постоянные во-
йны, но и полное отвержение современ-
ным миром Божиих законов.

Люди, забыв о Боге, Его Промысле, 
отдают себя во власть темных сил.

С 1 января 2018 по 24 января 2023 
года только во Франции было сожжено 
29 христианских церквей. Аналогичные 
события имели место и в Германии.

Канадская пресса еще два года на-
зад отметила небывалый подъем анти-
христианских актов агрессии, когда 
только за два месяца количество под-
жогов, случаев вандализма, воровства 
и разрушения предметов культа достиг-
ло 68 (!).

Так чего же мы ждем от Всевышне-
го? Счастливой жизни в свое удоволь-
ствие? Нам нужно бояться не самих 
грядущих катастроф, а утраты веры и 
страха Божия.

А ведь этой страшной катастрофой в 
Турции Господь показал миру, что все в 
Его могущественной власти.

Так, в турецком Хатае на шестой 
день после землетрясения спасатели 
достали из-под завалов семимесяч-
ного ребенка и двухлетнюю девочку. 
Камера запечатлела, как в карету «ско-
рой помощи» несут младенца, которому 
всего 22 дня, пять из которых он провел 
под руинами и выжил.

Спасли трехлетнего мальчика, кото-
рый провел 158 часов под руинами, 182 
часа продержался 13-летний паренек, 
освободили из-под завалов и многих 
других детей. И что интересно, никто не 
замерз и не пожаловался на голод - Ан-
гелы согревали и питали их.

Посылаемые бедствия призваны 
подвигнуть всех нас, ставших менее 

чувствительными и сострадательными, 
к покаянию.

- А тем временем Америка, вслед за 
ней и иные страны воюют с неопоз-
нанными воздушными объектами. При 
этом командование воздушно-космиче-
ской обороны США намекает, что это 
НЛО. Как к подобному явлению отно-
ситься, Владыко?

- Думаю, как к очередному отвлека-
ющему маневру от диверсии на «Се-
верных потоках» или, скажем, от ин-
цидента с компанией Pfizer, которая 
выпустила на рынок, не проведя те-
стирования, вакцину от коронавируса. 
Это то, что лежит на поверхности.

Но, как это обычно бывает, фоку-
сируя на чем-либо 
внимание людей, 
о п р е д е л е н н ы е 
силы вполне могут 
скрытно проводить, 
например, отмену 
наличных денег, соз-
дание электронных 
документов, а, мо-
жет быть, и внедре-
ние чипов.

Стремление мирового правительства 
иметь полную информацию о каждом 
из нас - от местонахождения до запре-
щенных веществ в крови - и управлять 
нами в любой момент времени только 
усиливается.

И, похоже, шаги в этом направлении 
сделаны. Нейротехнологическая компа-
ния Neuralink Илона Маска, которая еще 
несколько лет назад была самым засе-
креченным проектом, планирует через 
полгода провести первую операцию по 
имплантации чипа в мозг человека.

В прямом эфире Маск представил 
чипированную свинью Гертруду на бе-
говой дорожке, нейронные сигналы 
мозга которой считывал компьютер. 
Управлять устройствами можно при по-
мощи мозговых импульсов. 

И подается эта затея, конечно же, 
весьма заманчиво, особенно для тех, 
кто страдает неврологическими заболе-
ваниями. Например, человек, который 
перенес инсульт, сможет общаться, вы-
ражая мысли через компьютер.

По утверждениям Маска, операция 
эта безболезненная, пациент может в 
тот же день покинуть клинику, и как ино-
родное тело чип ощущаться не будет.

В книге Откровения есть выражение 
«начертание зверя», связанное с некой 
меткой, которая будет накладываться 
на правую руку или чело. Подготови-
тельные этапы, похоже, проводятся.

«Бодрствуйте и молитесь, чтобы не 
впасть в искушение» (Мф. 26:41) - бу-
дем помнить этот наказ нам святого 
Апостола Павла, чтобы распознавать 
козни вражии.

- Однако, несмотря на высокие до-

стижения в науке, даже бывший гос-
секретарь США Генри Киссинджер от-
мечает в Америке рост насилия и уси-
ление ненависти. Общество усиленно 
деградирует, Владыко?

- Существует золотое правило нрав-
ственности, которое еще называют «за-
коном бумеранга»: «Не делай другому 
того, чего не желаешь себе». Всякое зло 
в той или иной форме обязательно воз-
вращается.

Посольство Китайской Народной 
Республики опубликовало список госу-
дарств, которые были подвергнуты бом-
бардировкам Соединенными Штатами 
Америки после Второй мировой войны. 
В этом списке бо-
лее двадцати госу-
дарств. Китай при-
звал «никогда не 
забывать, кто пред-
ставляет настоя-
щую угрозу миру».

Угроза безпре-
цедентная, только 
вот санкции за это 
Америке никто не 
вводил.

Зато оказать по-
сле землетрясения 
помощь Сирии, про-
явив человеческое сострадание, США и 
европейские страны отказались - ведь 
эта страна под их санкциями. Лицеме-
рие, ложь и жестокость приобрели во-
истину вселенские масштабы, поэтому 
и законы Божии не нужны.

Война с Богом идет полным ходом, 
уничтожая людей и планету. По пере-
писи населения, скажем, в Британии 
на сегодняшний день христиан меньше 
половины - всего 46 %. Однако церков-
ный Синод Англии в прошлом месяце 
разрешил благословлять уже заключен-
ный гражданский брак однополых пар 
в церкви. Лоббисты однополых браков 
требуют полноценного обряда венча-
ния, хотя гражданская регистрация там 
идет уже с 2013 года.

В США рассматривают вопрос о ген-
дерно-нейтральном Боге, собираясь за-
менить обращение «Отче наш».

Великобритания послушно отклик-
нулась, посчитав, что слово ОН в от-
ношении Бога не толерантно. Поэтому 
весной начнет работу специальная ко-
миссия, которая исследует возможность 
использования гендерно-нейтральных 
обращений в отношении Бога.

И не только в Европе безумствуют. 
Премьер-министр Японии решил уво-
лить своего помощника Масаеси Араи, 
который сказал, что не хотел бы жить 
по соседству с парами нетрадиционной 
сексуальной ориентации, признавшись, 
что ему было бы «омерзительно даже 
их видеть».

А ведь предупреждает Господь: «Не 
обманывайтесь: ни блудники, ни 

идолослужители, ни прелюбодеи, ни 
малакии, ни мужеложники... Царства 
Божия не наследуют» (1Кор. 6:9).

Бог все еще нас, грешных, долготер-
пит. А значит, у каждого есть возмож-
ность покаяния. Идет Великий пост. Не 
упустим же эту возможность!

- О последних временах, Владыко, 
сегодня много говорят и пишут. В 
ближайшее время, как прогнозируют 
ученые, сильно изменится климат: из-
нурительные засухи будут сменяться 
обильными наводнениями. Такое ощу-
щение, что «пусковой механизм» уже 
запущен?

- «Время близко» - эти слова в Откро-
вении Апостола Ио-
анна Богослова ска-
заны дважды: в на-
чале и в самом кон-
це. Они призывают 
всех нас бодрство-
вать, быть духовно 
в н и м ател ь н ы м и , 
бороться со злом - 
главной причиной 
всех этих внешних 
изменений.

Но нельзя рас-
сматривать Апока-
липсис как безжа-

лостный приговор человечеству.
Тот, кто верит искренне и следует за 

Христом, должен быть готов к испыта-
ниям, скорбям, гонениям, страдани-
ям даже до мученичества. Это земной 
путь Господа, который приближает нас 
к Нему.

Мы не можем сказать, что антихрист 
придет уже завтра или через месяц. Мо-
жем лишь констатировать, что сегодня 
мы ближе к этому, чем были вчера.

В основном антихриста изображают 
с рогами, копытами, хвостом или голо-
вой животного. Но в соборе города Ор-
вието в средней Италии есть фреска 
художника эпохи раннего Возрождения 
Луки Синьорелли - на ней антихрист вы-
глядит более правдоподобно.

Мастером написано семь больших 
сцен, одна из которых - проповедь 
антихриста, стоящего посреди раз-
вращенной и обманутой его пропо-
ведью внимающей толпы. Сатана на-
шептывает ему, что нужно говорить. 
Антихрист очень похож на Христа: 
одежда, волосы, лицо. Отличает его от 
Господа лишь одна деталь - злые-пре-
злые глаза.

История человечества завершит-
ся, когда в мире зло возобладает над 
добром. Ну а пока в мире есть до-
бро, Бог дает нам с вами время для 
покаяния и изменения своей жизни. 
Испытание на верность Господу про-
исходит здесь и сейчас.

Подготовил протоиерей Вадим КУЗЬ-
МИЧ, г. Новогрудок, РНЛ.

Пока в мире есть добро, Бог даёт нам время для покаяния и изменения жизни 

Наместник Киево-Печерской лав-
ры митрополит рассказал о почер-
невших накупольных крестах и за-
верил, что монахи не покинут Лавру 
вопреки требованиям властей

Киевский сатанистский режим по-
требовал от канонической Украинской 
Православной Церкви до 29 марта вы-
селиться из святыни русского Право-
славия – Киево-Печерской лавры.

Управделами УПЦ митрополит Бо-
риспольский и Броварской Антоний 
(Паканич) заявил, что украинский на-
род на генетическом уровне чувствует, 
где истина и благодать Божия. Бого-
любивый украинский народ любит 
свою Церковь и не предаст Ее.

Он напомнил, что согласно Консти-
туции государство не имеет права вме-
шиваться во внутреннюю церковную 
жизнь. А действия по дискредитации 
Украинской Православной Церкви гру-
бо нарушают принципы Конвенции о за-
щите прав человека и основных свобод. 
Этот определяющий международный 
документ гарантирует человеку думать 
и исповедовать любую религию, а рели-
гиозные организации защищает от 
дискриминации.

«Но вопреки этим фундаментальным 
демократическим постулатам в Украине 
сначала на всех уровнях шельмуется 
Православная Церковь, которая взле-
леяла наш народ. А затем искусственно 
создается новая религиозная конфес-

сия, которая объявляется более украин-
ской, более патриотичной. 

И под эту организацию создаются но-
вые законы, чтобы отобрать имущество 
законных владельцев, то есть на госу-
дарственном уровне узаконить церков-
ное рейдерство. Кто не согласен с такой 
версией – объявляются второсортными. 

В результате по замыслу авторов 
этого сценария Украинская Право-

славная Церковь должна полностью ис-
чезнуть», – сказал митрополит Антоний.

«Господа, а сколько вы лично по-
жертвовали на реставрацию Лавры? 
Какое моральное право вы имеете рас-
поряжаться народной святыней?». «Вы 

покушаетесь на один из уделов Божи-
ей Матери – Киево-Печерскую лавру. 
Если вы делаете это неосознанно – 
опомнитесь! Вы гоните тех, кто любит 
свою Родину, кто молится за Украину и 
ее людей».

«Но у нас есть защита! Это Господь 
Бог. Как свидетельствует история, 
судьба гонителей и их потомков – не-
завидна и трагична. Поэтому еще раз 
умоляем: опомнитесь! Не берите на 
душу грех гонителей и не делайте со-
участниками этого беззакония целое 

общество. Потому что перед Богом при-
дется за все ответить».

Также наместник Лавры митрополит 
Вышгородский и Чернобыльский Павел 
в видеообращении заявил, что насель-
ники Киево-Печерской лавры не наме-
рены выполнять противозаконные тре-
бования о выселении из обители.

Киевский режим подписал себе смертный приговор 
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Военкор «КП.ру» Дмитрий Стешин 
встретился на Донбассе с отцом Кипри-
аном, Героем Советского Союза, поте-
рявшим в Афганистане обе ноги.

Он был советником президента, 
успешным бизнесменом, а потом пове-
рил в Бога и в 2016 году принял мона-
шеский постриг.

Бежит он по траншее, высокий, ху-
дой, со звездой Героя

Отец Киприан приехал в зону спец-
операции не случайно, а именно тогда, 
когда нужно - в момент зыбкого равно-
весия, когда мы вроде бы и давим и 
даже чуть-чуть наступаем, но пока не в 
полную силу. Все ждут, когда развернем-
ся и разойдемся 
полностью.

И противник 
ждет, попугивает 
нас очередным 
«сверхору жи -
ем», которое 
ему вот-вот за-
везут. Это зыб-
кое равновесие 
- самая жирная, 
урожайная по-
чва для смяте-
ния и слухов, выматывающих душу.

Едва стемнело, за мной заехали бой-
цы на одноглазой «Буханке» и по дороге 
рассказали удивительное:

- Мы с отцом Киприаном сразу же 
поехали на передовую. Ребята наш-
ли ему черный бронежилет, чтобы на 
рясе не выделялся. И вот, бежит он 
по траншее, высокий, худой, со звез-
дой Героя на груди… Остановится, 
с бойцом поговорит, благословит и 
дальше…

Потом отец Киприан заехал в боль-
ницу, к воинам, потерявшим ноги. Пооб-
щался с девочкой, тяжело раненной во 
время обстрела города. С ней работали 
психологи. Никто не знает, о чем гово-
рил с ней отец Киприан, но за много ме-
сяцев девочка впервые улыбнулась.

Я встретился с монахом в одном из 
монастырей на окраине Донецка, мы 
мирно чаевничали перед интервью, 
пока не прилетело так, что ощутимо 
качнуло полы. Я обернулся, чтобы по-
смотреть за окно, и обнаружил вместо 
стекол стенки из мешков с песком.

Разумеется, разговор мы начали с 
идущей СВО, в данных обстоятельствах 
невозможно было говорить о чем-то 
другом.

«С разрешения Господнего»
- Отец Киприан, вы можете объяс-

нить, что здесь происходит?
- Ну, Бог все знает, что здесь проис-

ходит. У него свои цели. А они простые. 
Мы - заблудшие дети. У Украины - очень 
заблудшие. И Бог как любящий отец 
желает, как любой простой отец… На-
верное, у вас есть дети. Вы же желаете, 
чтобы они были счастливы.

- Да.

- Чтобы они были с вами, чтобы вы 
дружили со своими детьми, а они с 
вами. И Бог того же желает. Вот он с 
нами так. Если единственным сред-
ством остановить зло, это сатанинское 
движение, является операция, в резуль-
тате которой победа будет за Богом, а 
мы - орудие в его руках, конечно, тогда 
Бог и разрешает произойти тому, что 
происходит.

- Можно понять, какая цель, какой 
финал этого Божьего замысла?

- Некоторые считают: воссоздать Со-
ветский Союз, создать империю, - все 
это, простите, глупость, человеческое 
мудрствование. И даже не цель снести 

ту украинскую 
власть, которая 
нас не любит.

Цель совсем 
другая: чтобы 
все - и те, кто 
живет на терри-
тории Украины, 
и украинские 
военные, и 
наши военнос-
лужащие, их 
жены, матери, 

дети - наконец-то повернулись ли-
цом к своему Отцу и, как заблудшие 
дети, вернулись к нему.

Вот этого Бог хочет. Да, через страда-
ния, боль, потери. А для чего? Да чтобы 
мы были счастливы. А счастлив человек 
может быть только с Богом, потому что 
Бог есть любовь.

- Отец Киприан, у вас лично были 
предчувствия, что здесь - в Новороссии, 
на Украине - так все будет?

- Я не просто понимал, я знал, что это 
неизбежно. Ну, скажите, пожалуйста, 
может ли зло само по себе остановить-
ся? Конечно, нет. Оно будет до тех пор 
идти, пока его не остановят. 

Представьте, садиста. Он может сам 
по себе перестать им быть? Нет. Долж-
но произойти что-то, что не даст ему 
быть садистом, и тогда он, может быть, 
задумается. Мы сейчас - инструмент в 
руках Божьих, чтобы остановить рас-
пространение зла. И пока этого не про-
изойдет, все будет продолжаться.

«Не мстите, оставьте мне»
- Я недавно был в нашем батальоне 

«Восток» под Угледаром. Я хорошо зна-
ком с командиром с позывным «Лес», 
он воюет с 2019 года. Во время штурма 
Мариуполя 20 дней сражался в полном 
окружении… И вот, в полной темноте, 
не видя друг друга, мы вдруг заговори-
ли с ним о том, можно ли молиться за 
наших врагов…

- Я могу ошибаться, но стараюсь смо-
треть с точки зрения Божьей. У нас ва-
риант только один - победа. Победа над 
злом. Чтобы все изменилось и стало по-
божески, в любви.

Я сам с этим столкнулся, когда 
погиб мой отец в Афганистане. Мне 

мой комдив, когда я уезжал туда, го-
ворил: «Тебе надо дать два автомата, 
чтобы ты отомстил за отца».

- Мстили?
- Нет. Там со мной произошла совер-

шенно другая история. Я и не знал тогда 
заповедей: «Не мстите, возлюбленные, 
оставьте мне, я воздам…» На зачистке 
одного кишлака взяли «духа», была ин-
формация, что он разведчик. Комбат не 
захотел передавать его в бригаду, под-
зывает двух бойцов и говорит: «Поса-
дить в БТР, отвезти - и в расход».

Я до сих пор не могу объяснить, по-
чему я ему сказал: «Слышишь, ком-
бат, а я не дам тебе его расстрелять». 
Он так повернул-
ся, посмотрел на 
меня: «А ты кто та-
кой, чтобы мне не 
дать?» Подозвал 
двух бойцов, взя-
ли этого афганца 
в БТР, и я тоже бы-
стренько туда за-
прыгнул. Афганец 
не понимал, куда 
его везут, а вот два 
наших бойца были 
подавлены, сидели, как прибитые. И у 
нас всех троих возникло сомнение.

Я просто сказал: «Как старший по 
воинскому званию, приказываю - едем 
в бригаду». Вернулись, я комбригу, 
естественно, доложил, говорю: «Это не 
“дух”». Не знаю опять, откуда была та-
кая уверенность.

- Вы были правы…
- Да. Парня еще раз проверили. 

Он служил в афганской армии, у него 
были награды. Поэтому, я считаю, в 
своей жизни я сделал только один по-
настоящему Божий поступок - вот этот.

Пример любви к врагу
- Верующий человек может сохра-

нить свою душу, если он воюет?
- Встречаясь с ранеными ребятами, я 

задавал вопрос: «А у вас есть желание 
отомстить за погибших друзей?» Всего 
один раз мне сказали: «Ну, если бы по-
пал в плен, я бы его допросил».

Любовь в том, чтобы не делать ближ-
нему зла. Это как минимум. Побеждай-
те зло добром, то есть любовью.

- Реально ли такое?
- Есть сюжет в интернете, когда боец 

«Вагнера» добегает до окопа, где двое 
бойцов ВСУ… Что я увидел? Ведь он 
в каком состоянии? Но он потребовал 
бросить оружие - они не делают этого.

Наш боец хватает за ствол автомата 
и тянет на себя. Когда медленно про-
сматриваешь, видно, что враг вообще 
из него стрелять собрался! И второй 
идет прямо на нашего бойца. У воина 
просто не остается иного выбора, как 
стрелять. Но он сделал все, чтобы со-
хранить их жизни! А ведь мог просто 
подбежать и выстрелить.

Хочу я, чтобы, если меня возьмут в 
плен, надо мной издевались или просто 
сразу расстреляли, как это уже делали 
с той стороны? Не хочу. Так и ты так не 
поступай. Поэтому любовь к врагу, она 
нам необходима. А вообще, у христиа-
нина не должно быть врага. Пусть нас 
кто угодно считает врагами, а у меня не 
должно быть врага.

- Почему противник не ведет себя так 
же, а раз за разом демонстрирует свою 
жестокость?

- Те, кто сейчас воюет на той сторо-
не, это заблудшие овцы. Как говорится, 
если человеку говорить, что он свинья, 
он захрюкает. Вот это и произошло на 

Украине.
 

Дай Бог, чтобы му-
жья вернулись

- Сейчас очень 
много женщин в 
России ждут до-
мой своих мужей. 
И меня дома ждут. 
Можете им сказать 
что-то в утешение?

- Я знаю одно, 
что ждать - это са-

мое сложное. Пребывать в неизвестно-
сти - что там с моим мужем, вернется 
или нет - это самое сложное. Поэтому 
в женской участи ждать - я могу только 
посочувствовать и попросить женщин 
нести свою долю, научиться это делать.

- Тяжело им, связи с передовой еще 
толком нет…

- Не мы решили, когда нам родиться, 
и не нам решать, когда мы умрем. Вот 
как мой отец погиб в Афганистане. Я 
тоже ведь горевал: 48 лет, он уже отслу-
жил, последний вылет и вдруг…

А что теперь я думаю, уже познав, 
как на это смотрит Бог? Если бы 
мой отец тогда не ушел к Господу… 
он спасал ребят - и из семи человек 
экипажа все остались живы - один он 
погиб. Спасая всех. Нет ведь больше 
той любви, чем жизнь отдать за дру-
ги своя. У нас у каждого есть миссия.

- Я говорил со вдовами, много го-
ворил. Почти все: «Не знаю, как жить 
дальше, зачем?».

- Всегда надо помнить женщинам, 
милым, хорошим, любимым женщинам, 
о тех, кто рядом. А кто рядом? Дети. 
И если ты страдаешь, ты убиваешься, 
ведь это отразится на ребенке. Подумай 
о нем. А ребенок ведь, он слабенькая 
душа, еще не окрепшая в испытаниях.

Духовная связь же колоссальная 
между матерью и ребенком. И если 
мать страдает — «я потеряла» — о себе 
любимой, ей надо просто переключить 
все внимание на ребенка, тогда и самой 
легче станет. Ну и все-таки дай Бог, что-
бы все мужья вернулись домой и чтобы 
семьи в счастье встретились…

https://rusvesna.su/news/1675578086 

«Мы на Украине по воле Божьей, чтобы остановить зло»

«Мы не намерены и не будем высе-
ляться, потому что сейчас есть законы, 
которые на стороне человека. И чтобы 
нам угрожать, что с нами расправятся – 
это не 1917 год. Сегодня есть мировое 
сообщество, есть какая-то культура».

«Мы не коллаборанты, мы граждане 
своего государства. Мы живём здесь с 
1988 года, у многих из нас нет другого 
места, кроме этого, мы тут отдали свою 
молодость, свою жизнь. И нас никто не 
сможет оторвать от любви Божьей».

Он призвал православных христиан 
усилить молитвы.

«Мы ещё не начинали молиться так 
усердно, чтобы Господь показал чудо, 
но, наверное, всё-таки нас вынудят. Я 
ещё раз обращаюсь ко всем верующим 
людям с призывом усилить молитву, 
читать псалмы из 9-й кафизмы, 17-ю 
кафизму. Господь услышит нас, по-
тому что это уже больше невозможно 
терпеть. Наложили санкции, забира-
ют гражданство, но со всей Украиной, 
со всеми верующими этого сделать не 
смогут».

Владыка рассказал, что на Трапез-
ном храме Киево-Печерской лавры по-
чернели накупольные кресты. Иерарх 
УПЦ связывает это явление с «богослу-
жением» Думенко в Успенском соборе.

«Сегодня даже на Трапезном храме 
потемнели кресты 
после «богослуже-
ний» таких «вели-
ких» горе-украин-
цев», – сказал он.

В это же время на 
распятии, установ-
ленном на могиле 
митрополита Влади-
мира (Сабодана) на территории Нижней 
лавры, появились капли вещества, по-
хожего на миро.

В комментариях люди связали эти 
явления с намерением властей высе-
лить монахов Лавры из монастыря:

«Очень большой грех выгонять мона-
хов-молитвенников, которые молятся за 
всех нас, за нашу страну» .

«Мало было беды в стране, так зате-
яли еще с Богом воевать. А войну с 
Богом еще никто не выигрывал, да и 

не выиграет никогда».
Нельзя не согласиться с наместни-

ком лавры и читателями – простыми 
верующими украинцами: почернение 
крестов – грозное Божие знаме-
ние. 

Киевские власти 
все эти годы устраи-
вали травлю и гоне-
ния на каноническую 
Украинскую Право-
славную Церковь, 
насаждали ряженых 
бесов в виде «един-
ственно правильной 

украинской религии». И вот теперь они 
протянули свои ядовитые щупальца на 
русскую святыню – Киево-Печерскую 
лавру, где покоится сонм угодников Бо-
жиих. 

Бог поругаем не бывает. Киевский ре-
жим подписал себе смертный приговор. 
В этом свете по иному выглядит наша 
Специальная военная операция – Рос-
сия противостоит не только украинско-

му неонацизму, но и сатанизму.
Наша миссия – защитить исконно 

русскую землю от тошнотворных бе-
совских злодеяний и защитить Право-
славие, русских людей. Пришла пора 
освободить Святую Русь от полчищ не-
чистей!

Святейший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл обратился к Пред-
стоятелям Поместных Православных 
Церквей, ряду религиозных деятелей 
и представителей международных ор-
ганизаций с посланиями, в которых по-
делился глубокой обезпокоенностью 
в связи с резким усилением государ-
ственного давления на православных 
христиан Украины.

Первосвятитель призвал «приложить 
все возможные усилия, чтобы воспре-
пятствовать принудительному закры-
тию монастыря, каковое приведёт к на-
рушению прав миллионов украинских 
верующих на свободу вероисповеда-
ния, гарантированных Конституцией 
Украины, а также такими документами 
как Устав ООН, Всеобщая декларация 
прав человека, Декларация о ликвида-
ции всех форм нетерпимости и дискри-
минации на основе религии или убежде-
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ний и многими другими актами между-
народного значения».

Но пока не видно, чтобы внутри Укра-
ины очень сильно протестовали и про-
тивились уничтожению УПЦ, несмотря 
на то, что чадо УПЦ есть среди чинов-
ников и военных.

Народ сопротивляется тихо. Он иг-
норирует раскольников, поэтому на 
все «богослужения» лжемитрополита 
Думенко «верующих» приходится за-
возить автобусами со стороны. Люди 
не идут молиться от чистого сердца, 
потому что ПЦУ - это политическая ин-
ституция, а не церковь, несмотря на все 
усилия по её продвижению».

Наши надежды, конечно, связаны 
с обетованиями людей святой жизни, 
старцев. Известно пророчество, что че-
рез полгода, когда раскольники захва-
тят лавры и начнут совершать там свои 
«богослужения», Украина падёт. В этом 
смысле Зеленский и его неверующий 
режим сам себе роет яму, в которую он 
и упадёт».

Редакция «Русской народной линии»

...Душа наша может умирать и де-
латься пищей червей. Черви, терзаю-
щие душу нашу, – это страсти и грехи 
наши, безконечно много этих червей на 
душе нашей, потому что много, много у 
нас грехов: и словом, и делом, и мыс-
лию – всем мы согрешаем. Как псалмо-
певец говорит: «Беззакония моя пре-
взыдоша главу мою» (Пс. 37:5), – вот 
какое множество у нас грехов! 

Но главных грехов святые отцы счи-
тают восемь, остальные же грехи толь-
ко языки этих восьми змей, только ядо-
витые зубы их. 

Первая змея – чревообъядение. 
Это прежде всего всякого рода излише-
ства в пище и питье, объядение, пьян-
ство, лакомство. У этой змеи много 
языков и зубов, часто очень тонких и 
малозаметных. Всякого рода забота о 
плоти, самоуслаждение – вот языки 
этой ядовитой змеи. 

Но самый главный из них – само-
любие, когда человек думает и забо-
тится слишком много о себе, о своем 
покое.

Вторая змея – любодеяние. О 
зубах ее и говорить, по словам апо-
стола, «срамно есть», но по долгу ар-
хипастыря я назову и покажу вам эти 
страшные зубы: один из них – блуд, 
нарушение целомудрия; второй – пре-
любодеяние. Этот зуб разрывает хитон 
супружества, когда муж нарушает вер-
ность жене или обратно – тогда, знайте, 
что это действие зуба второй змеи. 

Но у нее еще есть зубы – пороки 
противоестественные, о них мы и гово-
рить не будем, потому что срамно есть. 
Отвратительны все эти змеиные зубы. 
К тем, которые отдаются в их власть, 
апостол обращается со словами: «Раз-
ве вы не знаете, что вы есть Христовы 
и тело ваше храм Божий есть?» (ср. 
1Кор. 6:19). Кто отдает себя во власть 
второй змеи, тот разрушает и оскверня-
ет этот храм. 

У второй змеи есть и более тонкие 
зубы, о них сказал Христос: «Всякий, 
кто взглянет на женщину с вожделе-
нием, уже прелюбодействует вместе с 
ней» (Мф. 5:28). 

Вот как строго относится к чистоте 
Христос, и труднее нет борьбы, как с 
этими злыми детенышами страшной 
змеи. В этой борьбе нужно просить по-
мощи у Пречистой Девы Марии, чест-
нейшей херувим и славнейшей сера-
фим, чистейшей светлостей солнечных.

Третья змея – сребролюбие, лю-
бовь к деньгам, страсть к наживе. У че-
ловека, одержимого этой страстью, уже 
не остается в душе места для Христа, 
ему некогда подумать о спасении, пото-
му что он всегда в смятении, в тревоге, 
как бы не упустить какого-либо сокрови-
ща.

 У этой змеи есть один очень острый 
зуб, который теперь очень часто кусает: 
многопопечительность. Да что я буду 
делать в будущем году? Да как я про-

живу? Как придется жить под старость? 
Не думают люди, что Господь прежде 
нашего прошения знает наши нужды. 

С третьей змеей тесно связана чет-
вертая – гнев. Много зубов у этой змеи. 
Первый из них – раздражительность. 
Не согласятся с нами – и мы гневаемся, 
кричим, укоряем, дальше раздражение 
усиливается, заставляет нас браниться, 
часто злыми, отвратительными слова-
ми; мы забываем тогда, что за всякое 
слово гнилое воздадим ответ в день 
суда. 

Бывает и хуже: мы не только браним 
своего брата, а еще дальше и убиваем 
или словом, или взглядом. Да, други 

мои, и взглядом можно убить человека. 
Тяжко, когда в душу вонзается зуб этой 
змеи, мрачно делается на душе, холод 
схватывает ее, радость оставляет душу 
человека в гневе. 

Пятая змея – печаль. Есть печаль о 
Боге, та печаль, которая заставляет со-
крушаться и плакать о грехах, – печаль 
святых угодников, но есть и другая пе-
чаль – печаль о благих мира сего. Два 
острых зуба имеет эта змея – ропот и 
тоска. Всем людям живется хорошо, 
только мне тяжело, вот ропот и печаль. 
Да разве ты знаешь, почему так жи-
вешь? 

Еще страшнее зубы тоски, которая 
доводит до отчаяния в милости и силе 
Господа. Отчаяние – грех Иуды Искари-
ота. 

Уныние – шестая змея, ее можно 
назвать параличом души. При параличе 
тела отдельные члены его теряют спо-
собность действия: глаза не смотрят, 
уши не слышат, ноги не ходят, руки не 
действуют, словом, почти прекращает-
ся жизнь. Так же бывает при параличе 
души: вся жизненная сила ее оскудева-
ет, молитва не ладится, работать над 
собой не хочется, душа как бы впадает 
в тяжелый сон. 

Могущественная седьмая змея, 
многочисленны ее детеныши, тонки, 
удивительно тонки ее зубы. Тщеславие 
– имя ее. Почти нет человека на земле, 
который мог бы сказать о себе: «Я не 
тщеславен, потому знаю, что я хуже 
всех». 

Тщеславие – тщетная, напрасная 
слава. Тщеславится человек умом, та-
лантом, красотою лица, богатством 
одежды и обстановки, умом, знанием, 
ученостью. Ужаснее всего, что даже 
великие подвижники от этого зуба стра-
дали, потому что можно превозноситься 
и подвигами. Вдруг во время молитвы 
скажет сам себе: «Люди видят, какой я 
молитвенник». Вот уже превознесся и 
был укушен змеей тщеславия. 

Даже, повторяю, и великие подвиж-
ники не были свободны от помыслов, 
правда, помыслов только, как препо-
добный Серафим. Когда он отказался 
оставить Саровскую обитель и принять 
сан игумена и возвратился в убогую 
келейку в пустыне, почувствовал, что 
тщеславный помысл возникает в душе. 
Великий, полный смирения старец на-
казал себя за этот помысл: тысячу дней 
и тысячу ночей отмаливал он этот по-
мысл. 

Забывает тщеславный, что все, что 
имеет он, не его, а Создателя. С пре-
небрежением часто относится человек 
тщеславный к другим людям, с раз-
дражением встречает всякое сопротив-
ление. С осторожностью смотрите, как 
опасно ходите. 

Восьмая змея – гордость. Са-

мого сатаны грех этот. Гордость ведет ко 
многим грехам, страшнейший из них – 
безбожие, за которым наступает смерть 
души. 

Мы рассмотрели восемь змей души 
нашей, грехи эти смертные, потому что 
душа, ими одержимая, умирает медлен-
ной смертью.

...Если есть змеи в душе, то там же 
растут и цветы небесные, которых бо-
ятся змеи. Первая змея – чревообъяде-
ние – боится цветка воздержания. 

Любодеяние не выносит крошечной 
росинки с цветка целомудрия, чистоты. 

Сребролюбие боится милосердия.
Гнев убивается чудным цветком кро-

тости. 
Печаль – неизреченною, неизглаго-

ланною радостью о Духе Святе. 
Уныние – цветами терпения. 
Тщеславие не выносит небесной 

красоты цветка смирения. 
Что же касается последнего небес-

ного цветка, малейшая росинка с ко-
торого, как страшный яд, убивает гор-
дость со всеми ее змеенышами, имя 
этого дивного цветка – любовь.  

Любовь ко Христу – самый дивный, 
самый прекрасный цветок души нашей. 
У кого расцвел этот цветок, у того веч-
ная радость. Чтобы найти этот цветок, 

трудятся подвижники, отрекаясь от всех 
благ мира, для этого цветка пролива-
лась кровь святых мучеников. Кто по-
нимает, как прекрасен этот цветок, тот 
ничего не пожалеет на приобретение 
его, отдаст все силы души. 

Один подвижник тридцать лет взы-
вал ко Христу: «Дай мне каплю люб-
ви». И через тридцать лет молитву его 
услышал Господь; старец впал в тяже-
лую болезнь, во время очень тяжелых 
испытаний упала в его сердце чистей-
шая капля с небесного цветка, и такое 
блаженство охватило душу старца, что 
он благословлял свои страдания. 

Господи, и мы тебя умоляем, урони 
каплю любви и в наши души, зажги в них 
огонь с цветка Твоего Божественного. 

У каждого из нас есть свой кремль, 
освященный, Божественною силою воз-
двигнутый кремль души нашей. Этот 
кремль нужен для того, чтобы сохра-
нить от врагов внутреннее духа нашего. 
У нашего священного кремля тоже, как 
и у всякого, четыре стены. 

Первая стена, обращенная прямо ко 
внешнему миру, самая большая, самая 
важная, называется смирение. Вторая 
стена – самоукорение. Если первая 
учит не превозноситься, считать себя 
хуже всех людей, то вторая гласит – 
«что бы ни случилось с тобой, помни, 
что ты один во всем виноват». 

Третья стена – страх Божий. У кого 
воздвигнута эта стена, тот будет избе-
гать греха, чтобы не оскорбить Господа. 
Четвертая стена – память Божия. Когда 
есть эта стена, человек ни на одну ми-
нуту не забывает, что он ходит пред ли-
цом Бога, который видит не только его 
дела, но и мысли. 

Но кроме стен, кремль божественный 
защищают четыре стража, у каждой 
стены по одному.

У первой стены страж – внимание. 

Этот страж следит за входящими и до-
пускает только тех, кто имеет билет до-
бродетели, остальных же не допускает. 
У второй стены страж, на долю которого 
выпало очищать кремль, если врагам 
все же удалось проникнуть. Страж этот 
– покаяние.

У третьей стены на страже ревность 
по Боге, грозный этот страж избива-
ет врагов, которые все же проникли в 
кремль. И четвертый страж бичом изго-
няет и поражает своих врагов, которые 
сумели спрятаться от первых трех стра-
жей. Имя четвертому стражу – молитва 
Иисусова. 

Вот как укрепляется кремль, в такой 
не проникнут никакие враги, потому что 
их не допустят стражи и каждый из нас 
посмотрит: в порядке ли стены? Не об-
рушились ли где? На месте ли стража? 
Если так, то будь спокоен за дом души 
твоей, кремль охранит ее, и дом этот 
станет жилищем Самого Бога, а кремль 
будет подобен дому, построенному на 
камне, ни бури, ни волны житейские не 
обрушат его. 

Я хочу вам подарить... драгоценную 
цепочку из золотых колечек, пусть она 
будет у вас на сердце, а еще лучше, 
пусть она хранится у вас в сердце – эта 
драгоценная цепочка.

Семь колечек имеет цепочка, семь 
прекрасных золотых колечек, вот они, 
запомните их хорошенько! Первое ко-
лечко – память Божия. У кого есть это 
колечко, тот постоянно, каждую минуту 
помнит о Боге, видит Его пред собою. 

Второе колечко тесно связано с пер-
вым – это страх Божий. Кто помнит 
Бога, тот не сделает дурного, потому 
что побоится, не захочет обидеть Госпо-
да, Которого зрит пред собою. 

А если есть страх Божий, то и третье 
колечко уже должно быть – покаяние, 
потому что страх Божий покажет вам 
все ошибки вашей совести. С покаяни-
ем тесно связан самоконтроль: наблю-
дение за собою – это четвертое колечко 
золотой цепочки. Кто искренно раскаи-
вается в своих грехах, тот всегда будет 
следить за собою, избегать всего, что 
может оскорбить Христа. 

Пятое колечко, самое драгоценное, 
оно усыпано бриллиантами – это ко-
лечко называется смирение. У кого 
имеются первые четыре, тот имеет и 
пятое, потому что такому человеку не-
когда превозноситься над людьми, не-
чем гордиться, он только занят своими 
грехами, он только внимательно следит 
за собою, за своими поступками. 

А кто помнит и боится Бога, раскаи-
вается в грехах своих и контролирует, 
наблюдает за собою, у того есть смире-
ние, тот обрел мир совести, мир души 
– это шестое колечко.

Седьмое колечко, наверное, вы сами 
мне подскажете: у кого светло и мирно 
на душе, тот не станет сердиться или 
обижать другого, потому что у него есть 
седьмое колечко – мир с людьми, тот 
любит людей. 

Я повторяю еще раз: память Божия, 
страх Божий, покаяние, самоконтроль, 
смирение, мир совести и мир с людьми. 
Возьмите же этот подарок, сберегите 
его и отнесите в свои дома.

Священномученик Серафим (Звез-
динский)

https://azbyka.ru/otechnik/Serafim_
Zvezdinskij/pjat-s.. 

Главные грехи человека и борьба с ними

Степень религиозного невежества 
поразительна для нашей информаци-

онной эпохи
«Златоуст молится еще и так: «Го-

споди, избави меня неведения, забве-
ния, малодушия и окамененного не-
чувствия». Это очень важные 4 вещи. 
Неведение – это незнание об истине», 
– пишет протоиерей Андрей Ткачёв.

«Люди просто не знают самых важ-
ных вещей. Мама не сказала, священ-
ник не сказал в церкви, никто не сказал 
о том, что будет Страшный Суд, о том, 
существует целый набор заповедей, за-
конов, по которым необходимо жизнь 

свою расположить. Степень рели-
гиозного невежества поразительна 
для нашей информационной эпохи. 

Людей нужно учить, не уставая учить 
тому, что они уже знают. Перед тобой 
стоит 100 человек, и 99 человек из них 
не хотят учиться, все равно, даже ради 
одного надо учить людей постоянно.

 Неведение – это страшное зло, ко-
торое живет в мире и улыбается на каж-
дом углу.

Забвение – это когда мы знаем то, 
что нужно, но забываем. Почему мы 
грешим? Потому что мы забываем о за-
поведях, мы забываем про Бога. Забве-
ние – это выключение сознания».

«Избави меня сначала от того, что я 
ничего не знаю, потом я знал-знал, но 
забыл. Почему пошел туда, ты не зна-

«С сердцем самая большая борьба»

(Окончание на 5-й стр.)



5
”Усмань Право слвная”№6-2023 г.
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ешь, что нельзя? Я забыл. 
Малодушие – это третья беда, когда 

человек знает, не забыл, но ему стыдно 
мимо церкви пройти и перекреститься. 
Грешат по малодушию. Очень много 
грехов, когда человек стесняется. Знает, 
не забыл, но стесняется. 

Наконец, окамененное нечувствие, 
это состояние, при котором сердце ни-
чего не переживает и не ощущает, как 
деревяшка и к тому же необструганная. 
Это слова Феофана Затворника он гово-
рит, что бывает сердце в груди мягкое, 
бьющееся, живое, а бывает как камень 
или деревяшка еще необструганная. 

Это когда ты в голове понимаешь все 
прекрасно, а сердце говорит тебе: «Ни-
чего не чувствую вообще». Так бывает 
от усталости, от бесовского наважде-
ния, от совершенного греха и т.д. 

Неведение лечится учебой, забвение 

лечится упражнениями в памяти Божи-
ей, малодушие исцеляется смелостью 
исповедания, окамененное нечувствие 
надо терпеть и преодолевать – пере-
тереть это чёрствое сердце, пока оно 
будет оттаивать или загорится, как де-
ревяшка или камень размякнет. 

Борьба с сердцем это самая тяже-
лая борьба. Некоторые говорят: «Я 
верю головой, а сердцем ничего не 
чувствую» – как у вас больше бывает? 
Был великий человек, Алексей Федо-
рович Лосев, он говорил: «Все кругом 
говорят – сердцем я верю, а головой не 
понимаю» – не могу понять эти слова». 
Потому что они лживы. 

Бывает наоборот – голова все пони-
мает, а сердце ничего чувствовать не 
хочет. С сердцем самая большая борь-
ба, так говорят великие. Я с ними согла-
сен», – заключил протоиерей Ан-
дрей Ткачёв.                                        (РНЛ)

(Окончание.Начало на 4-й стр.)

В жизни христианской необходимы 
ИСКУШЕНИЯ – пробы для испытания 
нашего душевного состояния. Искуше-
ния по большей части бывают:

1. Для испытания веры и преданно-
сти;

2. Иногда для исправления;
3. Для наказания за грехи.
1. Примеры испытания: праведный 

Лот, Авраам, Иов и многие святые.
2. Для исправления – когда Господь, 

смиряя Своих праведных за малые ка-
кие-нибудь и легкие грехи или за пре-
возношение своею праведностью, пре-
дает их разным искушениям, чтобы 
здесь еще, в настоящей жизни, очистить 
их от всякой скверны помыслов и, вы-
жегши всякую, какую видит, нечистоту, 
не позволяет оставаться в них ничему 
нечистому. 

В этом смысле и сказано: «Многи 
скорби праведным» (Пс. 33:20) или: 
«Сыне, не пренебрегай наказания Го-
сподня, ниже ослабевай от Него обли-
чаем. Егоже бо любит Господь, наказует, 
биет же всякаго сына, егоже приемлет» 
(Притч. 3:11-12). «Аще наказание терпи-
те, якоже сыновом обретается вам Бог» 
(Евр. 12:7).

3. Посылаются удары искушений и по 
грехам нашим.

Часто мы не знаем сил своих – ис-
кушение открывает их меру. Душа наша 
по подобию вещей, находящихся в 
доме, покрывается пылью и всякою не-
чистотою, и необходимо очищать ее.

Как огонь очищает золото, так ис-
кушения очищают праведного. Для ис-
пытания души человека нужны люди, 
которые своими поступками делали бы 
явным, покорны ли мы Божиим повеле-
ниям. Господь и посещает нас скорбями 
и теснотами, уничижением и посрам-
лением, чтобы очистить сердце наше, 
смягчить истончить его, смирить его и 
сделать его достойным храмом Своим.

Доколе мы на земле, мы не можем 
быть без смущения и искушения. Но, 
сколь ни трудны и ни прискорбны иску-
шения, часто они бывают весьма полез-
ны человеку: они смиряют его, очищают 
и научают. 

Не унывай при сильных искушени-
ях, скорбях или болезнях – все это есть 
обличение и наказание праведное, ис-
пытывающее сердца и утробы к очище-
нию, пробуждению и исправлению тво-
ему, выжиганию терния плотских стра-
стей, и потому не посетуй, если иногда 
бывает тебе очень больно. 

Взирай не на боль, а на благие по-
следствия этого наказания и на здравие 
души. Надо все терпеть!

Не бойся борьбы, не бегай ее: где нет 
борьбы, там нет и добродетели, где нет 
искушения верности и любви, там неиз-
вестно, есть ли верность и любовь ко 
Господу, но скорей молись, взывая:

«Дай мне, Господи, благодушно пере-
носить испытания и скорби. Они нужны 
для моей многострастной плоти, для 
моего ветхого человека». 

И часто открывай искушения отцу 
своему духовному или богобоязненно-
му другу своему и сам не будь строг к 
искушаемым, но старайся утешать их, 

как бы желал утешения себе.
Без искушения и железо обыкновен-

но кажется сталью, а жесть – серебром 
и бронза – золотом, но испытание пока-
зывает настоящее их достоинство.

Так и с людьми бывает. По виду мно-
гие кажутся кроткими и смиренными, 
милостивыми, добрыми, простыми, 
целомудренными, верующими и т. п., а 
испытание показывает нередко, что они 
и злы, и горды, и жестокосердны, и не-
чисты, скупы, жадны, завистливы, зло-
памятны, ленивы и т. п.

Искушения бывают через лишения и 
потери, скорби, болезни, безчестие, и 
выдержавший искушение надежен для 
Царствия Бо-
жия, а не выдер-
жавший искуше-
ния – не надеж-
ен, потому что 
в нем остается 
большая при-
месь зла.

Будь благо-
надежен в скор-
би, и Господь 
верно пошлет 
тебе и отраду и, 
соответственно 
твоим страданиям, подаст тебе потом 
благодать мира, силы и радость. Ибо 
«щедр и милостив Господь, долготерпе-
лив и многомилостив, не до конца про-
гневается…, не по беззакониям нашим 
сотворил есть нам, ниже по грехом на-
шим воздал есть нам» (Пс. 102:8-10). 

Для того-то мы не должны отчаивать-
ся, когда впадаем в искушение, но тем 
прилежнее молить Бога, да поможет 
нам во всех напастях.

Есть люди, кои подвергаются силь-
нейшим искушениям в начале их обра-
щения к Богу, другие – под конец. Неко-
торые терпят их всю жизнь.

Чтобы точно понять слова молитвы 
Господней «не введи нас во искуше-
ние», надо помнить, что эта молитва 
дана апостолам, которые просили на-
учить их молиться, дана она прежде со-
шествия на них Святаго Духа, когда са-
тана просил их у Господа, «дабы сеять 
их, как пшеницу». Тогда апостолы были 
еще слабы и удобно могли пасть под ис-
кушением (как апостол Петр), поэтому и 
влагает им Спаситель в уста сие: «не 
введи нас во искушение». 

А без искушений нашей веры, на-
дежды и любви жить нельзя; испытания 
сокровенностей сердечных необходимы 
для самого человека, чтобы он сам мог 
видеть, каков он, и исправиться.

Да, искушения нужны! «Да откроют-
ся от многих сердец помышления» (Лк. 
2:35), да откроется твердость или сла-
бость наша в вере, знание или невеже-
ство, порочность или чистота нашегo 
сердца, надеяние его на Бога или на 
земное, любовь к себе и к тленному или 
паче всего к Богу.

Когда найдет искушение, не ищи, от-
чего или для чего оно нашло, но о том 
заботься, чтобы благодарно и беззлопа-
мятно перенести его. 

Человек, хотя бы и все добродетели 
исправил, искушения же не имел, не 

имеет еще никакого прибытка, ибо ис-
кушение есть возглавие добродетелей. 
Если нет человека, который бы благо-
угодил Богу без искушений, то должно 
благодарить Бога за всякий скорбный 
случай.

Блажен имеющий терпение (в пере-
несении скорбей), не побеждаемый 
теми соблазнами, которыми его соблаз-
няют и побеждающий злого, который 
вводит в искушение ближнего, но тот, 
который вводит в соблазн, тот уподо-
бляется искусителю. 

Не ищи покоя на земле и человече-
ских утешений: кто ищет покоя, в том не 
может пребывать Дух Божий, а к кому 
приближается Господь, тому умножают-

ся искушения. 
Путь Божий 

есть ежеднев-
ный крест, и ни-
кто не восходит 
на небо, живя 
прохладно.

Не смущайся, 
когда враг мечет 
свои стрелы в 
тебя и когда тебя 
одолевают зло-
ба, раздраже-

ние, уныние, нечувствие, пристрастие 
к земному. Подобное не считай своим, 
не соглашайся с грешными помыслами 
и за грех их не считай, а поступай по-
доброму – этим победишь врага и полу-
чишь венец мученика.

Всякое духовное усилие, всякое до-
бровольное (и даже недобровольное) 
лишение, отказ, жертва, страдание об-
мениваются немедленно на духовное 
богатство внутри нас. Чем больше теря-
ешь, тем больше приобретаешь. 

Мужественная душа инстинктивно 
ищет жертвы, случая пострадать и ду-
ховно крепнет в испытаниях.

Мы должны просить Бога, чтобы Он 
дал нам испытания, и почти печалиться, 
когда живем благополучно.

Пока мы проводим плотскую жизнь и 
не приступаем сердечно к Богу, до тех 
пор бесы таятся в нас, скрываясь под 
разными страстями: жадностью к пище 
и питию, блудным разжжением, гордо-
стью и гордым вольномыслием о вере, 
о Церкви; злобою, завистью, – так что 

мы живем по их воле. 
Но когда приступим искренно рабо-

тать Господу и заденем за живое гнез-
дящихся в нас демонов наших страстей, 
тогда-то они на нас вооружатся всею 
своею злобою адскою, жгучими при-
страстиями к земным благам, пока не 
выгоним их из себя усерною молитвою 
или Причастием Святых Таин. Беснова-
тые бывают покойны до тех пор, пока их 
не подведут к святыне.

Многочисленны и разнообразны 
пути, которыми диавол входит в нашу 
душу и удаляет ее от Бога, налегает на 
нее всем существом своим – мрачным, 
ненавистным, убивающим. Что ни дви-
жение страсти, то путь для него, и он не 
пропускает ни малейшего случая войти 
в нее.

Он в каждого вливает свои отравы 
и кознями своими занимает каждого. 
Иной соблюл посты, но отдает себя под 
власть соперничества и зависти. Иной 
опять воздержался от срамного пожела-
ния, но связан тщеславием. 

Другой преуспел в бдении, но запу-
тался в сетях осуждения. Иной удаляет-
ся от осуждения, но исполнен неподчи-
нения и прекословия. 

Иной воздерживается от снедей, но 
тонет в гордости и высокомерии. Иной 
неутомим в молитвах, но уступает над 
собой верх раздражительности и гневу. 

Иной успел в чем-нибудь в малом и 
превозносится уже над теми, которые 
нерадивее его.

Когда диавол в нашем сердце, тогда 
чувствуется необыкновенная, убиваю-
щая тяжесть и огонь в груди и в сердце. 
Душа чрезвычайно стесняется и помра-
чается; все ее раздражает, ко всякому 
доброму делу она чувствует отвраще-
ние; слова и поступки других в отноше-
нии к себе толкует криво и видит в них 
злоумышление против себя, против сво-
ей чести и потому чувствует к ним глу-
бокую, убийственную ненависть, ярится 
и порывается к мщению.

Если бы ангелы-хранители не охра-
няли нас от козней злыx демонов, то как 
часто мы падали бы из греха в грех, как 
бы мучили нас тогда бесы, услаждаю-
щиеся мучением людей, что и бывает, 
когда Господь попускает на время отсту-
пить от нас ангелу-хранителю и козно-
действовать над нами бесам.

Схиигумен Савва (Остапенко)
# с о в е т ы @ p r a v o s l a v i e _ d l y a _

О Б  И С К У Ш Е Н И Я Х

Бог со Своей стороны делает 
все, чтобы мы туда не попали...

«Бог ведь не творил ад для человека. 
Говорится же: «В огонь вечный к дьяво-
лу и ангелам его». То есть этот вечный 
огонь зажег дьявол своей гордыней, и не 
Господь кочегар этого вечного огня. Дья-
вольский огонь - это 
вечное самоуничто-
жающееся пламя, 
это нечто, какой-то 
огонь, зажегшийся 
в душе творения, в 
душе этого гордо-
го ангела», - пишет 
протоиерей Андрей 
Ткачев.

Он отметил, что 
«преисподняя су-
ществует для него и для тех, кто такой 
же, как он, гордый и богоборный - для 
дьявола и ангелов его, а не для людей». 

«Поэтому здесь надо понимать, что 
человек - это жертва греха, а не родона-
чальник греха, и огонь не для человека. 
Человеку при желании легко выйти из 
этого огня. То есть в покаянии человек 
выходит, избегает этого огня».

«Льюис прекрасно писал, что ад за-
крыт изнутри. Чтобы погибать, нужно 
хотеть погибнуть. Вообще, если честно, 
чтобы погибнуть, человеку нужно при-
ложить максимум усилий, потому что 
Бог столько употребляет усилий, что-
бы его спасти, что человеку, для того 
чтобы погибнуть, нужно настырно лезть 
в петлю, в преисподнюю. «А я хочу туда. 

А я буду там». 
То есть упертые гордецы, в конце 

концов, после очень долгих усилий до-
стигают ада. Но Бог со Своей стороны 
делает все, чтобы мы туда не попали».

«Есть же такое понятие «обидеться 
на Бога», когда хочется назло что-то 
кому-то делать. Я думаю, это вполне 
применимо к грешнику с открытыми гла-

зами. То есть греш-
ник с открытыми гла-
зами — это человек, 
который понимает, 
что хорошо, и что 
плохо, и специально 
делает зло, то ли на-
зло Богу, то ли ему 
нравится сознатель-
но делать зло.

Много есть греш-
ников с закрытыми 

глазами, это правда. Так вот, они, ско-
рее всего, будут спасены. У них отвер-
зутся очи, и они увидят ужас того, что 
происходит, и им станет и стыдно, и 
страшно, и прочее, прочее. 

Я думаю, что ад - это именно состо-
яние грешников с открытыми глазами, 
попавших туда неслучайно. Там случай-
ных людей нет, там нет людей, которые 
случайно съели пирожок, забыли за 
него заплатить и оказались в преиспод-
ней. Я думаю, что все это не так просто 
и банально. Там все по-другому. Там ку-
сают языки те, кто знал, что делал».

«Мы с вами родили термин - «греш-
ники с открытыми глазами». Эти люди 
открыто работают против Господа Бога. 
Я думаю, что именно для них зажжена 
преисподняя. А грехи по неведению, 

«Упертые гордецы после очень 
долгих усилий достигают ада»
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грехи по немощи - это все выплакива-
ется, отмаливается, это все человеком 
перестрадается сто раз. 

Он что-нибудь сделает - сколько же 
он натерпится за свою жизнь, бедола-
га! Лишь бы он не роптал и безропотно 
принимал от Бога все эти горькие пилю-
ли. Все это слезет с него, как шелуха, 
через болезни, скорби, неприятности, 
через покаяние, слезы».

Священник задается вопросом: «Что 
взять с маленького человека?» «Ему 
нужно только не превратиться в дьяво-
ла. То есть, для того чтобы оказаться в 
аду, нужно быть маленьким дьяволом 
со всеми чертами дьявольской приро-
ды - хитрость, коварство, злонамерен-
ность, изворотливость, нераскаянность, 
упертость, радость от греха, то есть он 
должен посвятить свою жизнь грехов-
ным целям.

То есть вся моя жизнь пусть втай-
не служит греху. Для этого нужно быть 
таким маленьким сатаной. Такие люди 
есть, и их немало, но, к счастью, пока их 
гораздо меньше, чем обычных простых 
людей. Не святых, а обычных простых 
людей, которые послушают хорошую 
музыку и всплакнут, например. 

Кстати, бесы тоже хитрые, они тоже 
могут поплакать над красивой музыкой, 
над Бетховеном, например», - заключил 
протоиерей Андрей Ткачев.

https://ruskline.ru/news_rl/2023/02/25/

Страх Божий – какой он? Острее все-
го мы испытываем это чувство, когда 
узнаём, что время нашего пребывания 
в этом бренном мире подходит к концу. 
Неопределённость, неизведанность, 
страх пред будущим – что мы скажем 
Богу в своё оправдание?

 Всё это заставляет трепетать нашу 
грешную душу как осиновый лист. 
В один прекрасный апрельский день ла-
сковое весеннее солнышко согревало 
всех: добрых и злых, животных и рас-
тения – всё то, что создал Бог. Всё шло 
своим чередом – кто-то входил в этот 
Мир, вызванный из небытия Творцом, а 
кто-то готовился к исходу из него… 

Этот кто-то был я. В кармане у меня 
лежала справка с мрачным диагнозом, по-
лученным утром в поликлинике – рак. От-
счёт начался: девять, восемь, семь – вре-
мя метрономом стучало в моих висках, 
оповещая о том, что костлявая с косой 
уже запустила свой загробный таймер. 

Я с супругой, зятем и с видеоопера-
тором торжественно стояли у перина-
тального центра, мы встречали того, 
чьё время пребывания на планете Зем-
ля исчислялось пока что ещё часами – 
это был мой новорождённый внук Лука. 
Чувство радости от восприятия проис-
ходящего события было приглушено си-
ними докторскими каракулями на серой 
казённой бумаге. 

В голове крутились слова из песни 
Юрия Лозы памяти Владимира Высоцко-
го: «Вроде возраст – сорок два, Мог бы 
жить, да жить». Хотя мне было не 42, а 60, 
я всё равно примерял эту строчку к себе – 
мог бы жить да жить. Интересно было бы 
увидеть, каким он вырастет, Лука…

У этой истории счастливый конец, в 
молитвенный марафон о моём здравии 
включились все, кто мог: друзья, род-
ственники, знакомые… И при повтор-
ном анализе мне сообщили, что произо-
шла ошибка, и я здоров! Но эта история 
имеет продолжение. 

Как-то утром, делая зарядку, я вы-
полнял упражнения с эспандером и 
вдруг почувствовал боль в кисти правой 
руки. Я ощупал больное место и в райо-
не большого пальца на ладони обнару-
жил шишку. Со временем я заметил, что 
она увеличивалась в размере, и боль от 
неё становилась всё ощутимей.

 На очередном уикенде с друзьями я 
показал болячку хирургу, который также 
был членом нашей дружной компании, 
это он мне делал последнюю операцию 
и отсылал материал на исследование, 
тогда результат анализа меня огорчил. 

Доктор мне порекомендовал пока 
не резать ладонь, а ещё немного по-
временить, его даже не убедил тот ар-
гумент, что мне этот нарост доставляет 
дискомфорт при занятии спортом, да и 

вообще-то рука болит… 
«Ученики Его спросили у Него: Рав-

ви! Кто согрешил, он или родители его, 
что родился слепым? Иисус отвечал: не 
согрешил ни он, ни родители его, но это 
для того, чтобы на нём явились дела 
Божии»(Ин 9. 2:3).

Так было и в моём случае, но я этого 
ещё не знал, не знал, что произойдёт с 
моей болячкой в будущем…

В 2016 году на средства, дарован-
ные мне моим отцом (ныне покойным) 
пенсионером, ветераном труда, обла-
дателем ордена «Трудовой славы III» 

и других наград, я создал сайт «Кубань 
православная». Поскольку сайт част-
ный, то официальная Церковь всерьёз 
его не воспринимает. Мне самому при-
ходится узнавать где и какое намечает-
ся мероприятие, брать благословение у 
священства на его освещение. 

А тут вдруг в 2018 году я получил 
официальное приглашение на пресс-
конференцию с участием председателя 
и членов Комиссии по канонизации свя-
тых Екатеринодарской епархии, а также 
представителей Государственного ар-
хива Краснодарского края. 

Я с энтузиазмом включился в рабо-
ту. По окончании мероприятия в кафе-
дральном соборе великомученицы Ека-
терины Александрийской г. Краснодара 
впервые состоялось изнесение святых 
мощей Кубанского Священномученика 
Александра Флегинского для почитания 
верующими. 

Чин прославления святых мощей и 
служение всенощного бдения возгла-
вил глава Кубанской митрополии ныне 
покойный митрополит Екатеринодар-
ский и Кубанский Исидор в сослужении 
духовенства епархии. По окончании бо-
гослужения открылись Царские Врата, 
и церемониально из Алтаря изнесли 
Раку со Святыми Мощами. Тонкой вере-
ницей потянулись к святыне верующие. 

В первую очередь к Мощам подходили 
священники, затем допустили семина-
ристов и вместе с ними прессу, в том 
числе и меня грешного. 

Несколько дней я был под впечатле-
нием после пребывания на этом меро-
приятии и тут вдруг осознал – ладонь-то 
у меня не болит. Я ощупал её, мне пока-
залось, что шишка стала немного мень-
ше, через пару недель она совсем рас-
сосалась. Дивны дела Твои, Господи…

Как-то еду я на своём авто по делам, 
и вдруг звонок – звонит мой товарищ Х., 
включаю громкую связь: «Володя, при-

вет! Есть свободная минутка пообщать-
ся?» Выясняется, что у него аналогич-
ный случай – пришли плохие анализы с 
экспертизы. 

А обратился он ко мне за советом 
потому, что я единственный из всех его 
друзей регулярно посещаю церковь. 
Случай с чудесным исцелением моей 
руки был ещё свеж в моей памяти, и я 
рассказал ему эту историю, дав совет 
сходить в собор и приложиться к раке 
с мощами Кубанского Святого Алексан-
дра Флегинского…

Прошло много времени (около года), 
опять я еду на машине, в этот раз с су-
пругой, и снова он мне звонит. Как и в 
прошлый раз Х. ехал в Сочи по делам 
своей фирмы, и он решил кое-что мне 
сообщить. Оказывается, анализы были 
нехорошие не только у него, но и у его 
сына. Они вместе сходили в собор, при-
ложились к мощам, помолились и поста-
вили свечи. А на днях доктор, проверив 
анализы, вновь сданные ими, сообщил 
радостную весть – Х. с сыном абсолют-
но здоровы. Дивны дела твои, Господи…

Расскажу, что было дальше. Путь 
к Господу не скорый и, как правило, в 
начале-то Бог и творит чудеса, давая 
понять – Я рядом. 

Х. с супругой купили квартиру, им по-
требовалась специальная полочка под 

иконки, и они решили обратиться ко мне 
за советом. Я скинул телефоны столя-
ров, делающих эти вещи, но их работы 
не понравились моему товарищу. В ито-
ге Х. сам нашёл в интернете мастера и 
заказал то, что хотел. 

В конце лета мы с ними запланирова-
ли вместе сходить в театр на рок оперу 
«Юнона и Авось». Накануне мероприя-
тия звонит мне Х. и обращается с прось-
бой забрать у мастера полку и привезти 
им. Случилось так, что мастер, изготав-
ливающий уголок под иконы, живёт в 
нашем городе неподалёку от меня, но 
Х. об этом узнал по телефону несколько 
часов назад. Чтобы не заморачиваться 
с транспортной компанией, он решил 
обратиться ко мне. 

И вот, преодолев 100 километров 
пути, мы доставили нужный груз по на-
значению. От себя я добавил к полочке 
иконку на дереве, привезённую мной из 
Греции, приложенную к мощам святого, 
имя которого носит Х. 

Осмотрев квартиру, мы вышли на 
балкон, и я потерял дар речи – через до-
рогу в сумерках светился красавец-храм 
в честь Святой Троицы. Как мне сказал 
Х, он обратил на это внимание только 
после того, как заселился в квартиру. 

 Вернувшись с балкона в комнату, я 
увидел на полочке икону Луки Крым-
ского, которую, очевидно, хозяйка уже 
успела выставить на новую полку, и по-
любопытствовал, как она попала к ним?

 Опять-таки промысел Божий. После-
довал рассказ – как-то Х по своим де-
лам находился в Крыму в Симферополе 
и проживал в гостинице. Был вечер, он 
вышел на балкон и закурил, в этот мо-
мент ему позвонил из Ялты клиент его 
фирмы, и они договорились о встрече в 
Симферополе.

 «Но где?»– спросил Х., – клиент от-
ветил: – «Я знаю только одну улицу в 
Симферополе – Одесскую». Х. потушил 
в пепельнице сигарету и, подняв голову, 
увидел на доме через дорогу табличку 
«ул. Одесская». Совпадение?

Когда они встретились и обговори-
ли все свои дела с клиентом, который 
приехал в Крым из Курска, то клиент по-
ведал о том, что часто посещает Свя-
то-Троицкий женский монастырь, чтобы 
приложиться к мощам святого Луки. 
Адрес обители: ул. Одесская, дом 12 – 
поэтому он и запомнил только эту улицу. 

По рекомендации клиента на другой 
день с утра Х туда и отправился, а мо-
настырь находился за углом, букваль-
но в 100 метрах от гостиницы. Теперь 
святой образок на полочке в его квар-
тире напоминает ему об этой поездке. 
Дивны дела Твои, Господи!

Владимир Анатольевич Малёван-
ный, режиссер, писатель, Краснодар-
ский край.                                       РНЛ

Дивны дела Твои, Господи!

Натaшa стapалacь задавить слезы 
глубоко внутрь, чтобы не пopтить празд-
ник. Оправила кофту на выпирающем 
уже животе и, тoлкая перед собой инва-
лидную коляску с cынoм, открыла дверь 
кaфe.

Обычное воскресенье, когда тольят-
тинские мaмы дeтей-инвалидов собира-
лись в кaфе, чтобы немного выдохнуть 
от безконечных реабилитаций и битв за 
нормальное существование детей. Они 
сами себе организовали отдых, без вся-
ких спонсоров и фoндoв. 

Кафе «Фасоль» закрывалось на спец-
обслуживание. С подачи влaдeлицы, 
уставшим мамам безплатно раздавали 
чай, пирожные и включали карaoке. И 
мамы детей-инвалидов превращались 
в обычных молодых женщин, которые 
смеялись, пели, бoлтали и подшучивaли 
друг над дpyгом.

 Наташа ходила туда всегда, даже 
когда и двигаться не xoтелось. Потому 
что это был ее ocтpoвoк, где понимают и 
принимают. Но сейчас она сидела, мол-
ча, не зная, как объяснить подругам, что 
она беременна, а муж «сделал ручкой», 
сказав, что эта ноша слишком тяжeлa.

Второй ребенок не должен родить-
ся, ведь у первого – ДЦП. Но Наташа 
отказалась идти на aбoрт и вот, спycтя 
три месяца, муж уже живет с другой 
женщиной, а у нее самой едва хва-

тило денег на бензин, чтобы дoexaть с 
больным сыном сюда на мероприятие.

 – Ну, давай, колись, что стряcлocь? 
– к ней подсела Елена Нечаева, удиви-
тельно моложавая, красивая и сильная. 
Ее дочь – Софья Бабич – также была в 
инвалидной коляске, но благодаря тер-
пеливой и любящей матери, завоевыва-
ла раз за разом различные вокальные 
награды по всему миру. И жила, жила 
очень радocтной жизнью.

Наташа хотела было разрыдаться 
от жалости к себе, но Елена энергично 
обopвала ее:

– И так все понятно. Ушел? Ну, Бог 
ему cyдья. Ты давай-ка расскажи луч-
ше, какие у тебя остались pecypсы? Что 
тебе реально может помочь поставить 
дeтeй на нoги?

– Да ничего, – хлюпнула носом На-
таша.

– Ну, так не бывает! Бог-то никуда не 
делся, верно? Даже в твоей тяжелой 
ситyaции. А Бог помогает руками лю-
дей, помнишь такую поговорку? 

Так что, на, возьми микpoфoн, мы 
сейчас с тобой обо всем забудем, спо-
ем дуэтом, напьемся чаю, а дома ты 
хорошенько все обдумаешь. И – да, 
пoчитaй рассказ псиxoлoга Мурашевой 

про ресурсы. Погугли. Это я от нее 
вдoxновилась. Выxoд есть всегда, 

Наташк. Ну не убивать же чудо…
И Наташа пела и смеялась, а с сыном 

занимались волонтеры из благотвори-
тельного фонда. Им завернули пирож-
ных, и Наташа впервые не вздрогнула 
от тишины пycтoй квартиры.

Ресурсы, ресурсы… Ночью, уложив 
сына, и счастливо вздохнув от его «Мам, 
я тебя люблю и вместе мы со всем спра-
вимся», Наташа села записывать все, 
что у нее есть на сегодняшний момент.

Так вот же он, пepвый. Точнее, 
втopoй. Ecть Гocпoдь, который точно 
рядом и любит ее, ecть 11-летний сын, 
пусть и в инвалидной коляске, но с со-
хранным разумом и огромным сердцем. 
Он, наверняка, и приглядит за малыш-
кой, и вообще поможет. Он ее вдохно-
витель!

Но больше писать было нече-
го… Список ресуpcoв выглядел скуд-
ненько, и Наташа не спaлa всю ночь. 
Утром встала с трудом, но пропустить 
Литургию, особенно, в таком положении 
онa не мoгла.

– Господи, Господи! – только и взы-
вала она всю службу в своем любимом 
храме на улице Голосова в Тольятти.

Настоятель прихода в честь Пресвя-
той Троицы когда-то мечтал построить 
на своей территории центр реабили-
тации для детей-инвалидов. И теперь 
после службы пoдoшел к девушке, со-
брал все продукты, которые прихожане 

ГЛАВНЫЙ НАШ РЕСУР С

(Окончание на 7-й стр.)
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приносят «на канон», помянуть ycoпших 
poдственников.

– Это тебе и сыну, Наталья, – тиxo 
сказал батюшка, – пpинoсить тебе до-
мой продукты будет бабушка Вера, 
когда родишь. Живет она 
рядом с тобой, нужно 
будет – за детьми при-
смотрит. Скажи, чем мы 
еще можем тебе помочь? 
Наташа стояла растерян-
ная, вглядываясь в лицо 
дoброго бaтюшки.

– Ты не молчи, Наталья. 
Люди чужую бeдy обходят, 
потому что не знают, чем 
конкретно можно помочь. 
Ты давай пока подyмaй, а 
потом пpиxoди чайку по-
пить.

Так и поняла Наташа, 
что добрых людей боль-
ше, чем плoхиx. Им про-
сто нужно показать кон-
кретные способы помочь чyжoй беде. 
А еще Наташе пришлось ломать свою 
гордость, когда стала обращаться к дру-
зьям, пpocя посидеть с сыном хоть не-
сколько часов в неделю. 

На удивление, друзья с радостью от-
кликались, несли Наташе вещи и про-
дукты. И на место высокомерной гордо-
сти в сердце пришло смирение и благо-
дарность Бoгу за вce.

Так она внecла в список ресурсов Бога, 
сына, родной приход, верных дpyзей. 
Но все равно будущее тревожило, как 
бы старательно не молилась Наталья. 

Ведь дата родов приближалась, а кроме 
помощников у нее не было ни дохода, 
ни какой-либо опоры в будущем.

На следующий день ей пришла 
огpoмная посылка. Новые, шикарные 
вещи на девочку, кoляcкa и детское по-

стельное белье. Вконтакте 
ее ждало письмо от жен-
щины по имени Ольга:

«Уважаемая Наталья, 
надеюсь, вам пригодятся 
вещи, общие друзья рас-
сказали мне о вaшeй беде. 
Хотя, какая это беда, это 
же временные трудности. 
Я работаю в большой мо-
сковской компании, и моя 
зарплата позволяет вы-
сылать Вам ежемесячно 
десять тысяч рублей на 
Сберкарту. 

Думаю, это поможет 
Вам продержаться на пла-
ву с Вашими чудесными 
детьми. Очень пpoшу Вас 

как верующего человека молиться обо 
мне, грешной, а также о моей усопшей 
мамочке, рабе Божией Фотинии. С бла-
годарностью к Вам за сохраненнoe чудо 
жизни, Ольга».

Руки Натальи тряслись. Пока она до-
читывала письмо, слезы удивления и 
радости щипaли глаза. В дверь позво-
нили.

Пришел кто-то из друзей погулять с 
сыном во двope. Они caми cocтавили 
расписание и исправно несли детскую 
вахту.

В этот раз бывший одноклассник 

Вовка втолкнул в просторную прихожую 
смущенного мужчину.

– Наташ, ну никто его не понимает 
– француз, да eщe с сильным дефек-
том речи. Кошмар, но он талантливый 
до невозможности. Приехал сюда в 
слyжeбную командировку на мecяц. А 
тебе же до родов целых три месяца?

Так давай помоги нам с пepeводом 
некоторых бумаг. А то я ему все уши 
прожужжал про то, какая ты талантли-
вая была у нас на инязе и на скольких 
языках говоришь. 

Так что, заходи, брат Антонио, к на-
шей чудесной Наташке и не блaгoдари, 
что pyccкий быт узнаешь изнутри, да 
еще и сможешь покартавить на род-
ном французском с красивой разве-
денной женщиной. Пусть и немного 
бepeменной.

Вечером, когда они обcyдили с Ан-
тонио и Вовкой детали, Наташа налила 
всем чая и включила на кухне выступле-
ние Сони Бабич, девочки на инвaлиднoй 
коляске, которая пела так, что замирали 
cepдца.

– Что невозможно людям, возмoжнo 
Богу. Правда, Антонио, – проговорила 
она на чистейшем французском, даже 
не подозревая, что на долгие годы де-
крета обезпечила себе прибыльную 
подработку по пepeводу технических 
бyмaг и пиceм.

Прошла в комнату и зачеркнула в спи-
ске ресурсов все, кроме главного слова – 
«Бог». Ведь Гocпoдь заботится обо вcex. 
И если уж дал ребенка – то и на ребенка 

даст.
Елeнa Янкoвcкaя, ВК

(Окончание. Начало на 6-й стр.)

Помощь Иоанна Кронштадтского 
и его праведной матери Феодоры 

Власьевны.
Чудо - это Дар Божий, его очень трудно 

вымолить, и в то же время совершенно 
легко получить. И поэтому чудо - это всег-
да нечаянная радость. Именно так полу-
чилось у меня.

Кто из православных христиан не меч-
тал бы получить мощи своего Небесно-
го покровителя?! Вопрос риторический: 
конечно, каждый бы хотел иметь такую 
святыню. Но кто из нас об этом молится 
и просит Бога? Вопрос тоже 
риторический: думаю, что 
никто не молится об этом, 
потому что это настолько не-
реально, что мы не дерзаем 
обращаться к Богу с такой 
просьбой.

Я уж точно никогда не 
молился о том, чтобы иметь 
частицу мощей преподобно-
го Геннадия Костромского. 
Просто - казалось, что это 
невероятно.

Свой День Ангела в этом 
году я встретил как обыч-
но: послужил, помолился, 
причастился. Получил мно-
жество смс-ок с поздравлениями. Было 
только одно небольшое отличие: в этом 
году день ангела 5 февраля выпал на 
воскресенье - Неделю о мытаре и фари-
сее, а также совпал с праздником Собора 
Российских Новомучеников (для меня это 
еще одно празднование святаго Царя-Му-
ченика Николая).

Вечером я терпеливо отвечал поздра-
вившим меня (существует нынче такой 
нелегкий подвиг в праздники), как вдруг 
неожиданно позвонила одна знакомая 
Алла и сказала, что послала мне в «ват-
сап» уникальную икону святого Иоанна 
Кронштадтского. Ее написала Вален-
тина Алексеевна Авдеева, мать одного 
костромского священника, в подарок и 
благословение своему сыну - батюшке 
Николаю.

Уникальность иконы собственно состо-
яла в том, что она написана, если так мож-
но выразиться, на документальной осно-
ве, то есть всё, что на ней изображено, 
имеет документальное подтверждение. 

Облачение отца Иоанна в точности 
списано с реального его облачения, кото-
рое хранится в Иоанновском монастыре 
на Карповке, так же и митра и наперсный 
крест, и Евангелие на иконе воспроизво-
дят настоящие митру, крест и Евангелие 

Всероссийского пастыря. Даже лик Ба-
тюшки в точности написан на основе из-
вестной фотографии. Икона мне очень 
понравилась.

Но главный посыл звонка состоял в 
том, что этот батюшка обращается через 
нее ко мне с просьбой: могу ли я дать ему 
частичку ризы отца Иоанна Кронштадт-
ского, чтобы укрепить ее на этой иконе.

В тот самый момент я понял, что хотя 
совершенно не знаю этого костромского 
священника, но не смогу отказать Иоанну 
Кронштадтскому ради его столь необы-

чайной иконы.
Алла еще раз позвонила 

в Кострому, перезво-
нила мне и вот тут-то 
сообщила она мне из-
вестие, от которого я 
чуть не заплакал: этот 
священник пожелал 
мне в благодарность 
преподнести частицу 
мощей преподобного 
Геннадия Костромско-
го. Напомню, что всё 
это происходило как 
раз в день памяти 
этого святого. Радо-
сти моей не было пре-

дела: получить мощи своего Небесного 
покровителя в день его праздника - разве 
это не чудо?!

По этому случаю я готов был ехать в 
тот же вечер в Кострому. Но чудо на то и 
чудо, чтобы быть даром до конца. Оказа-
лась, что ровно через неделю у костром-
ского батюшки небольшой отпуск и он сам 
приедет в Петербург и передаст мне ча-
стицу мощей, причем билеты у него уже 
на руках. Мне оставалось только принять 
святыню. Более того, я готовил вечер па-
мяти праведной Феодоры Власьевны, 
матери Иоанна Кронштадтского, и решил 
совместить принесение мощей с проведе-
нием вечера.

Вечер Феодоры Власьевны получился 
необыкновенно душевным и сердечным. 
Было духовенство, сестры, постоянные 
посетители мемориальной Квартиры. 
Особенно приятно было присутствие Ан-
тонины Орнатской, праправнучки Феодо-
ры Власьевны и правнучатой племянни-
цы св. Иоанна Кронштадтского.

Уже в конце вечера выступил отец Ни-
колай и рассказал об истории этой свя-
тыни. Оказалось, что хотя преподобный 
Геннадий самый почитаемый святой Ко-
стромской земли, однако мощи его боль-
шая редкость.

Обретенные еще в 1644 году 19 авгу-
ста (1 сентября н.ст.) при строительстве 
соборного храма в его монастыре, мощи 
преподобного Геннадия после револю-
ции, 28 сентября 1920 года, были вскрыты 
и вывезены в Ярославский губернский му-
зей, где находились до середины 1930-х 
годов, но дальнейшая их судьба неизвест-
на. Сейчас сохраняются частички мощей, 
вынутые еще до революции, в некоторых 
чтимых иконах и ковчежцах. Такие еди-
ничные ковчежцы хранились также у ста-
рых священников, переживших годы гоне-
ний. Кто-то из них поделился частицей с 
отцом Николаем, а тот решил поделиться 
со мной.

Когда я получил из рук отца Николая 
дорогую святыню, сказал: сегодня мой 
Небесный покровитель спустился ко мне 
на землю.

Как хранить святыню? Ровно десять 
лет назад сестры Леушинского подворья 
к 20-летию моего священнического служе-
ния заказали и подарили мне икону моего 

Небесного покровителя. Икона мне очень 
понравилась. 

Преподобный Геннадий на ней изобра-
жен необыкновенно светлым, радостным 
и даже, как мне увиделось, улыбающим-
ся. Именно в этот образ я и вложил части-
цу его мощей. Объективно это получилась 
уже награда к 30-летию моего священства 
(самая большая награда!).

А я с радостью передал отцу Николаю 
частицу подрясника Кронштадтского па-
стыря, который хранила Тамара Иванов-
на Орнатская и передала на хранение в 
Мемориальный Музей св. Иоанна Крон-
штадтского. 

Мы верим, что чудеса являет Сам Бог 
по молитвам святых. Кого же мне благо-
дарить за эту велию милость? Конечно, 
Самого Всемилостивого Господа наше-
го Иисуса Христа. А также преподобного 
Геннадия, ведь если бы он не пожелал 
посетить меня, этого не произошло бы. 
А также святого Иоанна Кронштадтского, 
ведь если бы не его необычная икона, я 
вообще не познакомился бы с отцом Ни-
колаем.

А также нужно поблагодарить правед-
ную Феодору Власьевну, ведь именно на 
вечере ее памяти я получил в дар доро-
гую для меня святыню. Поэтому я и ре-
шил написать об этой истории сегодня, в 
день ее рождения, 21 февраля (8 февра-
ля ст.ст.). Нельзя почитать Всероссийско-
го пастыря, не почитая его незабвенную 
и благодатную «маменьку», как он ее сам 
всегда называл.

Протоиерей Геннадий Беловолов, 
директор Мемориальной квартиры Ио-
анна Кронштадтского, г. Кронштадт.

(«Благовест» Самара)

Как я обрел мощи своего Небесного покровителя

Начни с себя
Один человек, написал в своей ав-

тобиографии: «Когда я был молод, ос-
новой всех моих молитв было желание 
изменить мир. Я просил:

- Господи, дай мне силы, чтобы я мог 
изменить мир!

Мне всё казалось неверным. Я был 
революционером, я хотел изменить 
лицо Земли.

Когда я повзрослел, я стал молиться 
так:

- Это, кажется, многовато; жизнь ухо-
дит из моих рук. Прошла половина, а 
я еще не изменил ни одного человека. 
Поэтому, позволь, о Господи, изменить 
мою семью!

А когда я состарился, я осознал, что 

даже семья — это слишком много. Ко 
мне пришла мудрость, и я понял, что 
если мне удастся изменить самого себя, 
этого будет достаточно, более чем до-
статочно. И я начал молиться так: 

- Господи, я всё понял, и хочу изме-
нить самого себя! Позволь мне сделать 
это!

И тогда Бог ответил мне:
- Теперь уже у тебя не осталось вре-

мени. С этого и следовало начинать - 
надо было сначала изменить себя – тог-
да и жизнь твоя тоже бы - Изменилась. 
Ты должен был подумать об этом -- в 
самом Начале своей жизни.
Копейка: притча о деньгах

Шел по дороге паренек. Смотрит - ко-
пейка лежит. 

- «Что ж, - подумал он, - и копейка - 
деньги!» Взял ее и положил в кошель. 

И стал дальше думать: «А что бы я 
сделал, если бы нашел тысячу рублей? 
Купил бы подарки отцу с матерью!»

 Только подумал так, чувствует - ко-
шель потяжелел. Поглядел в него - а 
там тысяча рублей. 

- «Странное дело! - Подивился паре-
нек. - Была копейка, а теперь в кошеле 
тысяча рублей! .

А что бы я сделал, если бы нашел де-
сять тысяч рублей? Купил бы корову и 
поил бы молоком отца с матерью!» 

И быстро посмотрел в кошель, а там 
- десять тысяч рублей! - «Чудеса! - По-
радовался паренек. - А что бы я сделал, 
если бы сто тысяч рублей нашел? Ку-
пил бы дом, взял бы себе жену и посе-
лил бы в новом доме отца с матерью!»

И снова посмотрел в кошель - точно: 
лежат сто тысяч рублей! Закрыл паре-
нек свой кошель, и тут раздумье его 
взяло: 

«Может, не забирать в новый дом 
отца с матерью? Вдруг они моей жене 
не понравятся? Пускай в старом доме 
живут. И корову держать хлопотно, луч-
ше козу куплю. И подарков много не 
стану покупать, мне самому кое-какую 
одежонку нужно справить!» 

И чувствует паренек, что кошель-то 
легкий-прелегкий! Быстренько раскрыл 
его, глядь: а там всего одна копейка ле-
жит, одна - одинешенька...

Притча о добрых и злых 
помыслах. 

Женщина жалуется:

Х Р И С Т И А Н С К И Е  П Р И Т Ч И

(Окончание на 8-й стр.)
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материальной поддержке!

1 марта 2023 года, в среду первой 
седмицы Великого поста, Преосвящен-
нейший Евфимий, епископ Усманский, 
викарий Липецкой епархии, за Вели-
ким повечерием в храме Успения Пре-
святой Богородицы г. Усмани совершил 
чтение покаянного канона прп. Андрея 
Критского. 

Пресс-служба Липецкой епархии 

Епископ Усманский 
Евфимий совершил 
чтение канона прп. 
Андрея Критского 
в Успенском храме 

г. Усмани

Размышления сельского священника, 
побывавшего на фронте

«Поездки на фронт, в зону, где сей-
час проходит специальная военная опе-
рация, на мой взгляд, нужны не только 
бойцам, но и нам самим – тем, кто от-
возит туда гуманитарную помощь, по-
дарки, письма, да просто беседует по 
душам с воинами, – говорит священник 
Серафим Розин из небольшого поселка 
Юбилейный Вологодской области.

– В духовной поддержке солдаты 
нуждаются ничуть не меньше, чем в 
продуктах или боеприпасах. А мы – те, 
кто собирает помощь или отвозит её 
на фронт, – давно должны понять, что 
дело, которое делает Россия, заключа-
ется отнюдь не в геополитических «хо-
телках» или капризах политиков, а в ис-
правлении нашей души, нашей жизни, 
по Богу».

Священник отвозил рождествен-
ские подарки, собранные земляками, 
бойцам, призванным из Вологодской 
области, беседовал с ними, а также с 
жителями освобожденных земель. Вот 
что он рассказал по возвращении при-
хожанам:

– Ваша поддержка очень ощуща-
лась, и Господь промыслительно всё 
устраивал. Даже неприятности, которые 
послал Господь, обернулись ко благу. 
Благодаря соборной вашей молитве 
чувствовалось, что Господь ведёт нас, и 
с Его помощью поездка наша благопо-
лучно совершилась, мы решили ездить 
туда вновь и вновь. И речь, как вы по-
нимаете, идёт не о желании «отхватить 
адреналина», покрасовавшись рядом с 
передовой.

 Я убедился в справедливости мне-

ния: лучше один раз увидеть, чем сто 
раз услышать. А слухов, часто непро-
веренных, а то и панических, как мы 
все знаем, много. Нельзя позволить 
этим слухам и страхам завладеть твоим 
умом и душой. 

Ничуть не полезнее глупая убежден-
ность, мол, мы там справимся на раз-два. 

Пустыми лозунгами, не подкреплённы-
ми нашей подлинной жизнью во Христе, 
мы не победим, не победим и шапкоза-
кидательством: не все так просто, не все 
легко, как может показаться издалека. 

Если мы кричим: «Мы русские, с нами 
Бог!», так мы должны доказать это сво-
ей жизнью, а не децибелами. Не реаги-
рует Господь на пустые самоуверенные 
крики: надо каяться, надо исправлять-
ся, и молиться надо ещё сильнее.

Вот пример такого доброго измене-
ния жизни: во время беседы с женщи-
ной-волонтёром с приграничной терри-
тории с Украиной, я узнал, что число 
молящихся в их храмах увеличилось в 
несколько раз. До этих событий в храм 
ходили так – «шатко-валко», а как стали 
подвергаться обстрелам, народ валом 
пошёл. 

Чего мы-то ждём? Пока до нас не до-
летело, мы сидим каждый в своей ко-
нурке, раздаём умные советы, прокли-
наем всех и вся. А то, что там люди, а 
то, что там происходит, нас не касается. 
Они же наши братья, а мы их ненави-
дим. Разве можно злом победить зло? 

Когда книжники обвиняли Иисуса 
Христа в том, что Он бесов силою бе-
совского князя изгоняет, Он ответил: 
«Как может сатана изгонять сатану? 
Если царство разделится само в себе, 
не может устоять царство то...» (Мк. 
3:23-24). 

Надо молиться ещё больше и верить 
в силу своих молитв, что добро победит, 
что Господь нас всех образумит. Ведь 
мы не лучше украинцев, не лучше их 
ничем – мы точно так же подвержены 
злу, и если Бог попустит, мы окажемся 
ничуть не в лучшем положении. Поэто-
му надо молиться, каяться, исправлять-
ся, и Господь управит.

А почему всё так случилось? Пото-
му, что благодати нет среди людей, Дух 
Святой не живёт среди нас – в нас жи-
вут злоба, раздражение, зависть, осуж-
дение и прочие грехи. Мы ждём великих 
полководцев, учёных, деятелей культу-
ры, писателей – откуда им, простите, 
взяться, если абортарии в России рабо-
тают ничуть не менее активно, чем во-
енные заводы? 

На что мы рассчитываем, если глав-
ным в нашей жизни почитаем пресло-
вутый «комфорт» – о какой духовной, 
да и физической, победе мы можем го-
ворить, если не победили самих себя, 
свои собственные грехи?

Будем изменяться сами, и всё из-
менится вокруг. Об этом говорил пре-

подобный Серафим Саровский пару 
веков назад: «Стяжи дух мирен, и тогда 
тысячи вокруг тебя спасутся». И если 
каждый из нас начнёт исправляться, и 
Русь воспрянет. Да поможет нам в этом 
Господь. 

Вот то, что я понял, когда ездил к на-
шим бойцам: без победы над собой не 
будет победы внешней. Простой вроде 
бы рецепт, но как сложно осуществим.

Пётр Михайлович Давыдов, РНЛ

Без победы над собой не будет победы в войне

- Батюшка, лезут в голову злые мыс-
ли. А как с ними справиться, не знаю.

 Священник улыбается:
- Если к вам придут два человека - 

один добрый, а другой злой, кого легче 
прогнать?

- Доброго, - откликается женщина.
Вот и мысль добрую тоже легко спуг-

нуть. А от злых - не отвяжешься. При-
ходится просить: «Господи, помоги!» И 
ведь уходят...

Отцы и дети
Шёл по селу старый монах. Увидел 

он, как - РУГАЕТСЯ сын с отцом, как гру-
бо - перебивает его, затыкает отцу рот и 
не даёт ему говорить, обзывает его вся-
чески, а под конец ещё и замахнулся на 
него, и только горько вздохнул.

Прошёл дальше - а там дочь с мате-
рью - не ладят. Тоже - РУГАЮТСЯ. Мать 
на дочь, а та - на неё, - КРИЧИТ, ГРУ-
БИТ. Еще горше вздохнул монах.

А когда на кладбище за селом зашел 
- покойников помянуть - и вовсе просле-
зился.

Что ни могилка - то парень или де-
вушка, или молодые мужчины и женщи-
ны  и все под Крестом... Такие молодые, 
пожить толком ещё не успели на белом 
свете.

Но неудивительно было это монаху. 
Он ведь знал, что пятая Божия Запо-
ведь гласит: «Чти отца твоего и матерь 
твою, да Благо ти будет и да - Долголе-
тен будеши на земли».

И если внимательно прочитать её, то 
ясно увидишь, что тот, кто - НЕ ЧТИТ, 
НЕ УВАЖАЕТ отца и матери, НЕ СЛУ-
ШАЕТСЯ их и грубит им, ОБИЖАЕТ - 
своих родителей, не заботится о них, то 
обрекает себя - на всякие Беды, болез-
ни, а то и раннюю смерть.

Ведь у Бога неложно каждое слово!
Кто-кто, а старый монах хорошо 

знал это. И только имел сейчас лишний 
грустный повод убедиться в этом...

Из книги «Как обрести крепкую 
веру в Бога».

     «А где-то..." 
 
Где-то бегут солдаты, 
В землянке горит свеча. 
А кто-то, в весёлой пьянке , 
Ругается сгоряча. 
 
Где-то возводят валы, 
Лопату сжимают руки. 
А где-то стучат бокалы, 
И маются люди от скуки. 
 
Где-то гремят банкеты, 
Вдоволь кладут жаркое. 
Кто-то вскрывает консервы, 
Ест сухари с водою. 
 
Кровь где-то льётся 
потоком, 
Стон несётся над полем. 
А кто-то проходит боком, 
Ведь это чужое горе. 
 
Кто-то лежит в окопе, 
И прочищает дуло. 
А кто-то окно закроет, 
Ветром чтоб не продуло. 
 
Рвутся где-то носилки, 
И лазарет переполнен. 
А где-то,на вечеринке, 
Воздух духами наполнен. 
 
Кто-то взывает к Богу, 
Молится днём и ночью. 
Трудно найти дорогу, 
Если идти на ощупь. 
 
Нам в жизни никто не нужен, 
Друзей называем мразью. 
А кто-то идёт по лужам, 
И берцы измазаны грязью. 
 
Люди, остановитесь! 
И позабудьте маты! 
Ведь жизни наши спасая, 
Где-то бегут солдаты. 
 
Дарья Сухова (13 лет), Воронеж, школа N 1. 
                                            13 марта 2023 г.

Н Е  У Ж А С А Й Т Е С Ь !
“Смотрите, не ужасайтесь, ибо надлежитъ 

тому быть”(Евангеліе отъ Матѳея 24,6)
Не ужасайтесь, будутъ: моръ, пожары, войны, 
И станутъ люди по мѣстамъ надменны, горды, 
Изсякнутъ правда и любовь, слова о вѣчномъ. 
Найдет ли вѣру на землѣ Сынъ Человѣческiй?! 
Землетрясенья по мѣстамъ, смертей тревоги, 
Слетятся стаями орлы на трупы многихъ, 
Лишь претерпѣвшiй до конца тогда спасется. 
Не обращайте взоръ назадъ, мир не вернется. 
Когда вы узрите вокругъ всѣ тѣ примѣты, 
То знайте “близъ есть при дверехъ” кончина свѣта. 
И родъ вашъ не прейдетъ какъ то всё непремѣнно, 
Аминь глаголю, къ вамъ придетъ, случится вѣрно! 
Но сократятся скорби дни, печалей сроки. 
Не вѣрьте, будутъ всѣх прельщать васъ лжепророки. 
Во имя избранныхъ святыхъ тьма прекратится, 
Какъ молнiя, сверкнувъ въ ночи, Христосъ явИтся!

Владимир Невярович, Воронеж, 13.2.2023 г. 

Рассказал РИА Но-
вости переехавший из 
США в Россию клирик 
храма Богоявления в 
деревне Красново Ярос-
лавской области священ-
ник Иосиф Глисон.

Отец Иосиф жил в 
штате Техас, потом служил в храме 
Антиохийской Православной Церкви в 
штате Иллинойс, а в 2017 году с деть-
ми переехал в Россию - под Ростов Ве-
ликий, где стал священником Русской 
Православной Церкви.

«Уже тысячи человек в США, Ав-
стралии, Канаде и Великобритании хо-
тят переехать в Россию, хотя есть бю-
рократические сложности. Они знают, 
что здесь Бог, что здесь истинная вера.

Я сам переехал в Россию, потому 
что Верховный суд США разрешил 
однополые браки. Я понял, что Амери-
ка против Бога, против христианства. 
А мы с семьей хотели жить в стране, 
которая повернулась к Богу», — сказал 
отец Иосиф.

«А вот государственная власть в 
США - сатанистская, она против не 
только России, но и самих американ-
цев. Православных в США мало, но 
очень много протестантов, католиков 
- и они против однополых браков, идео-
логии трансгендеров и так далее. 

Поэтому нам надо показывать истин-
ную Россию - Церковь, семьи, радость 
жизни, но показывать не только в СМИ, 
которые сейчас на Западе блокируют, а 

в интернете, соцсетях, блогах - для это-
го нужно много людей», - считает со-
беседник агентства.

14 марта он принял участие в про-
шедшем в Москве учредительном съез-
де Международного движения русофи-
лов, где присутствовали представители 
более чем 40 стран мира.           (РНЛ) 

«Я побывал во всех странах. Луч-
ше нашей страны я не нашел и лучше 
нашей веры я не видел. Наша вера - 
выше всех. Это вера православная, 
истинная. Из всех известных веро-
учений только она одна принесена 
на землю вочеловечившимся Сыном 
Божиим. 

 Россия обладает безценным со-
кровищем - она является хранитель-
ницей святой Православной веры. 
Не процветающий Запад, где конеч-
ной целью всего сущего является 
земное благополучие человека, а 
Русь, блаженная Русь, принявшая во 
младенчестве своем юродство кре-
ста, сохранившая в глубинах своей 
необъятной души образ Христа Рас-
пятого и несущая его в сердце своем 
есть истинный свет миру». 

           Прп. Серафим Вырицкий

Тысячи хри-
стиан на Запа-
де хотят пере-
ехать в Россию

(Окончание. Начало на 7-й стр.)


